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ЗАЩИТНИКИ «ГОРОДСКОГО ОТЕЧЕСТВА» 
Накануне 23 Февраля репортерская группа нашего еженедельника 
побывала в одном из самых мужественных трудовых коллективов 

Иркутска — у спасателей МКУ «Безопасный город»

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

ЭНЕРГИЯ ОБНОВЛЕНИЯ 
Как будет выглядеть после реконструкции 

 сквер гидростроителей рядом с Иркутской ГЭС?
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«Сегодня мы совершим с вами пу-
тешествие по разным эпохам и даже 
мирам! Побываем в музее старин-
ных вещей, посмотрим на настоящее 
поле боя, посетим зал боевой славы, 
увидим волшебный мир Варкрафт, 
отправимся в другую галактику, где 
между собой воюют Хищники и Чу-
жие, поздороваемся с настоящим 
Бамблби и пожмем руку Терминато-
ру. Ну что, пойдем?»

Согласитесь, предложение очень 
заманчивое, от такого трудно от-
казаться! А ведь это только начало 
ролика, подготовленного Ксенией 
Артемьевой для конкурса. Дальше 
— еще интереснее: «Музей на свалке 
— единственный в стране, который 
находится на полигоне твердых бы-
товых отходов, — продолжает Ксе-
ния. — В этом году он отметил свой 
пятнадцатилетний юбилей. И это 
не просто музей, но еще и экологи-
ческий проект по защите окружаю-
щей среды и переработке бытовых 
отходов. Ведь все экспонаты, кото-
рые мы сегодня увидим, когда-то 
были мусором!»

Неудивительно, что жюри кон-
курса «Лучший гид России» оста-
лось под таким впечатлением, что 
из почти трех тысяч участников 
выделило именно клип Ксении 

Артемьевой. Да, она не единствен-
ный призер (всего в конкурсе 
пять номинаций, а значит, и пять 
победителей), но в номинации 
«Музей» нашей землячке не было 
равных!

— Я была абсолютно уверена 
в своей победе! — с улыбкой вспо-
минает Ксения. — Даже несмотря 
на то, что мою заявку зарегистри-
ровали под номером 2378. И потом 
еще в течение полутора месяцев 
на конкурс подавались все новые 
участники из разных уголков Рос-
сии — от Калининградской области 
до Приморского края. Когда после 
первого отбора из всех присланных 
роликов до жюри дошли восемьсот 
(в том числе и мой), я еще больше 

уверилась в том, что победа станет 
моей.

По условиям конкурса, участники 
должны провести мини-экскурсию 
по местным достопримечатель-
ностям и уложиться в две минуты. 
И надо отметить, что все конкурсан-
ты очень старались: виртуозно ис-
пользовали компьютерную графику, 
анимационные вставки и экшен-
камеры. Чтобы привлечь внимание 
к своим рассказам, переодевались 
в исторические и национальные 
костюмы, исполняли обрядовые 
танцы, народные песни, читали рэп. 
Проводили экскурсии на велосипе-
де, самокате и даже на воздушном 
шаре!

— А я решила пойти классиче-
ским путем, — продолжает Ксения. 
— Ничего не придумывать, а расска-
зать о музее так, как его вижу и как 
презентовала бы его на реальной 
экскурсии. Думаю, вопроса: «По-
чему именно про этот музей?» — 
в итоге ни у кого не возникло. Ведь 
«Музей на свалке» поистине уника-
лен, единственный такой в нашей 
стране!

К слову, Ксения Артемьева не ря-
довой экскурсовод, а генеральный 
директор предприятия — прини-
мающего иркутского туроператора, 
за ее плечами тринадцатилетний 
опыт в сфере туризма. Она также 
занимается общественной деятель-
ностью и является советником ви-
це-спикера Заксобрания Иркутской 
области Ларисы Егоровой по вопро-
сам спорта, военно-патриотического 
воспитания и экологии.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Лучший гид России живет 
в Иркутске! Об этом свиде-
тельствуют результаты пре-

стижного всероссийского конкурса 
профессионального мастерства. 
Иркутянка Ксения Артемьева стала 
первой сибирячкой, победившей 
в этом соревновании, а успех ей 
принес двухминутный видеоролик 
о музее на свалке, который нахо-
дится на пятом километре Алек-
сандровского тракта.

ЛУЧШИЙ ГИД РОССИИ
Иркутянка стала победительницей конкурса  

Русского географического общества в номинации «Музей»

Анастасия, пресс-
секретарь:

— Да, конечно, слышала. 
Видела много фотографий 
и читала восторженные от-
зывы обо всех арт-объектах 
этого музея. Это настоящее 
искусство! И замечательное 
доказательство того, что 
всегда можно реализоваться 
в творчестве, даже если рабо-
таешь в таком, казалось бы, 
неприглядном месте, как 
свалка.

Светлана, 
экономист:

— Да, слышала. И даже 
была там полгода назад. Уви-
дела в соцсетях информацию 
об этом музее, заинтересова-
лась и просто поехала по ука-
занному адресу. И не разо-
чаровалась, так как мне 
понравилось буквально все! 
Особенно поразили огром-
ные роботы и металлические 
лошади. И просто невероят-
ная коллекция старинных 
вещей: балалайки, швейные 
машинки, мясорубки.

Александр, 
строитель:

— Да, мои родители езди-
ли туда осенью. После они 
очень интересно рассказы-
вали об этом месте, пока-
зывали фото и видео. Когда 
потеплеет, планирую сам там 
побывать. Здорово, что у нас 
есть такой музей! Знаю, что 
подобное есть в Таиланде, 
а вот в России наш музей 
уникален.

Валентина 
Владимировна, 
пенсионерка:

— Слышала и про музей, 
и про девушку-гида, которая 
конкурс выиграла. В музее, 
к сожалению, не была. Мне 
просто не с кем туда ехать, 
а одной скучно. Хотя очень 
интересно! Знаю, что там 
есть на что посмотреть. Там 
иногда даже чаем угощают, 
и настроение у всех хорошее 
после посещения. Так что на-
деюсь, что найду компанию 
и съезжу туда.

Татьяна, студентка:
— Да, слышала. Больше 

всего меня впечатлило, что 
музей зародился благодаря 
стараниям одного человека 
— бывшего руководителя по-
лигона ТБО. И что он создал 
всех этих рыцарей из быто-
вых отходов. Это удивитель-
но, ведь не каждый человек 
на такое способен. У меня 
есть огромное желание туда 
попасть, но пока нет времени 
из-за учебы.

«ЗДОРОВО, ЧТО У НАС ЕСТЬ ТАКОЙ МУЗЕЙ!»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города:  

«А вы слышали о существовании музея на свалке?»

С иркутянами общалась Наталья Федотова. Фото автора

Основная коллекция музея на свалке состоит из экспонатов, собранных 
сотрудниками полигона в местной мастерской. Ворота полигона стерегут ры-
цари, башенки украшены двуглавыми орлами и драконами. Внутри музея — 
большая территория с коллекцией осадных орудий, отрядом конных, пеших 
латников и другими интересными экспонатами. Самое интересное, что еще 
недавно все эти скульптуры были стиральными машинами, холодильника-
ми или дверями. Об этом иркутянка Ксения Артемьева и рассказала в своем 
ролике, снятом специально для конкурса «Лучший гид России»

ЧТО ЗА КОНКУРС?
Конкурс «Лучший гид 

России» был учрежден 
в 2017 году Русским гео-
графическим обществом, 
телеканалом «Моя плане-
та» и радио «Маяк». Среди 
экспертов – специалисты 
из разных регионов стра-
ны, а также известные 
люди, в числе которых, 
например, путешествен-
ник и телеведущий Валдис 
Пельш, главный редактор 
телеканала «Моя плане-
та» Николай Табашни-
ков, советник президента 
РГО по информационной 
политике, телеведущая 
Анастасия Чернобровина 
и президент Ассоциации 
гидов-переводчиков Алек-
сандр Осипов. В этом году 
среди членов жюри была 
также иркутянка, предсе-
датель «Байкальского объ-
единения гидов» Елена 
Егорова.

Продолжение на стр. 6
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Иркутская плотина ГЭС — зна-
ковое место для горожан. Именно 
с момента строительства этого 
гидросооружения Иркутск стал 
центром притяжения внимания 
всего мира, с которым тысячи лю-
дей, приехавших строить плотину 
из многих республик Советского Со-
юза, навсегда связали свою судьбу. 
На левом берегу Ангары, напротив 
административного здания, где раз-
местилось управление ГЭС, после 
завершения строительства был раз-
бит сквер. В ноябре 1959 года там 
торжественно открыли памятник 
Ленину. Фигура вождя революции 
и сегодня возвышается на постамен-
те. За ней открывается прекрасный 
вид на Иркутское водохранилище 
и Ангару.

Более 40 лет сквер оставался 
в своем первозданном виде. Но уже 
в этом году компания En+ Group 
начнет его благоустраивать. Изме-
нения в первую очередь коснутся 
парковки и озелененной части скве-
ра. Рассказывая о проекте, который 
разработан агентством развития 
территорий «Градостроительная 
школа», руководитель энергетиче-
ского бизнеса En+ Group Михаил 
Хардиков отметил, что он является 
частью большой комплексной ра-
боты по преобразованию простран-
ства, примыкающего к плотине ГЭС. 
В прошлом году на заливе Якоби 
компания En+ Group соорудила со-
временный игровой комплекс, раз-
местив на площади более 1,5 тысячи 
квадратных метров несколько игро-
вых зон для детей разных возрастов.

— Мы понимаем, что территорию 
вокруг Иркутской ГЭС нужно благо-
устраивать и развивать. Но, к сожа-
лению, одномоментно сделать эту 
масштабную работу невозможно. 
Поэтому нужно двигаться поэтапно. 
И сквер — это как раз следующий 
шаг в большой программе благо-
устройства, которая осуществляется 

совместно с администрацией города 
на основе частно-государственного 
партнерства, — пояснил Михаил 
Хардиков.

По задумке молодых архитек-
торов, сквер гидростроителей, со-
единяющий плотину и рекреацию 
залива Якоби, призван олицетво-
рять энергию, которую генерирует 
ГЭС. Основным элементом при 
реализации этой концепции станет 
фонтан. Его чашу составят четыре 
ступени со стекающей водой, сим-
волизирующие каскады гидроэлек-
тростанций на Ангаре — Иркутской, 
Братской, Усть-Илимской и Богу-
чанской. Разместится фонтан у под-
ножия памятника Ленину. В сквере 
также собираются установить све-
товые качели, кинетические скуль-
птуры и арт-объекты. Кроме этого, 
планируется создать открытую экс-

позицию «Музей истории энерге-
тики» с интерактивными стендами, 
посвященными ключевым этапам 
развития гидрогенерации в Сибири.

Еще одним знаковым объектом 
станут стелы с именами жителей 
Иркутской области — Героев Со-
циалистического Труда. Иркутяне 
давно высказывают пожелание уве-
ковечить память тех, чей труд соста-
вил славу Приангарья. Как отметил 
мэр Руслан Болотов, символично, 
что с двух сторон Иркутской ГЭС 
— в районе транспортной развязки 
на улице Байкальской и в сквере ги-
дростроителей будут стоять памят-
ные стелы.

— В этом году с другой стороны 
плотины будет установлена стела 
«Город трудовой доблести». Оба 
проекта связаны друг с другом. Важ-
но сохранять нашу историю, воспо-
минания о людях, которые строили 
и развивали Иркутск. Многие ирку-
тяне обращались к нам с просьбой 
создавать на территории города по-
добные памятные места, — сказал 
Руслан Болотов. — Появление скве-
ра гидростроителей имеет большое 
значение в деле патриотического 
воспитания молодежи. Подрастаю-
щее поколение должно знать име-
на тех, кто сыграл значимую роль 
в развитии нашего города, ориен-
тироваться на них, чтобы развивать 
его в будущем.

Как известно, в 2020 году указом 
президента РФ Иркутску было при-
своено звание «Город трудовой до-
блести». На всероссийском конкурсе 
было разработано универсальное 
архитектурно-художественное ре-
шение для мемориала, связанного 
с этим событием. Место для буду-
щей стелы было определено с по-
мощью народного голосования, 
которое проводилось на сайте ад-
министрации города. Максималь-
ное количество голосов получила 

транспортная развязка плотины 
— «Кольцо ГЭС». В мае прошлого 
года на месте установки памятника 
был заложен камень. У горожан 
тогда возник вопрос, не придется ли 
сносить стелу при строительстве 
дорожной развязки на месте пересе-
чения улицы Ширямова, проспекта 
Жукова и плотины ГЭС. Как объ-
яснила газете «Иркутск» началь-
ник департамента городской среды 
комитета городского обустройства 
администрации областного центра 
Марина Шевела, иркутянам не сто-
ит волноваться.

— При проектировании развязки 
стела включена в техническое за-
дание как неотъемлемый параметр 
этой территории. Конкурсная про-
цедура пройдет в ближайшее время, 
— отметила Марина Шевела.

Создание сквера гидростроителей 
— часть комплексной программы 
En+ Group по развитию социальной 
инфраструктуры в регионах, иници-
ированной Олегом Дерипаской. Как 
пояснил Михаил Хардиков, общая 
стоимость реализации проекта оце-
нивается в 60 миллионов рублей. 
В этом году на благоустройство 
компания потратит половину этой 
суммы. В перспективе планируется 
знакомить туристов с историей раз-
вития сибирской энергетики, про-
водя экскурсии на Иркутской ГЭС 
и в других связанных с ней местах. 
Посещение сквера гидростроителей 
после его благоустройства также 
войдет в туристические маршруты, 
посещаемые гостями города.

Что касается благоустройства Ир-
кутска, проводимого в рамках про-
граммы «Формирование комфорт-
ной городской среды», то по ней 
в 2022 году в областном центре 
будут обустроены 19 общественных 
территорий.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Руслан Болотов оценил проект 
благоустройства сквера 
гидростроителей на левом 

берегу Ангары рядом с Иркутской 
ГЭС. Мэру его представил 
руководитель энергетического 
бизнеса компании En+ Group 
Михаил Хардиков. Презентация 
прошла непосредственно на месте, 
где уже в этом году начнутся 
работы. Какие перемены ждут 
сквер гидростроителей, узнала 
репортерская группа газеты 
«Иркутск».

ЭНЕРГИЯ ОБНОВЛЕНИЯ 
В Иркутске благоустроят сквер гидростроителей

На левом берегу Ангары, вдоль улицы Безбокова, 
возле плотины ГЭС после завершения ее 
строительства в 1959 году был разбит сквер 
гидростроителей. В ноябре этого же года в нем 
торжественно открыли памятник Ленину. Фигура 
вождя революции и сегодня возвышается 
на постаменте. А за ней открывается прекрасный 
вид на Иркутское водохранилище и Ангару. 
В этом году сквер ждут перемены. Архитекторы 
из «Градостроительной школы», создавшие проект, 
стремились представить его как воплощение 
энергии. В центре сквера будет сооружен фонтан, 
чашу которого составят четыре каскада — по числу 
ГЭС на Ангаре. Планируется также установка стел, 
посвященных героям труда Иркутской области

Руководитель энергетического бизнеса компании En+ Group Михаил 
Хардиков (на фото справа) представил мэру Иркутска Руслану Болотову 
проект благоустройства сквера гидростроителей. По мнению главы города, 
идея соединить плотиной две стелы – «Город трудовой доблести» и «Герои 
Социалистического Труда» имеет большое значение
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Еще один юбилей в главном иркут-
ском роддоме будут отмечать осенью 
— 11 октября исполнится шестьдесят 
лет с открытия трехэтажного здания, 
построенного по типовому проекту. 
Оно существует до сих пор и находится 
совсем рядом с новым. На асфальте пе-
ред ним еще немного видны надписи 
от счастливых новоиспеченных отцов, 
которые были сделаны еще до того, 
как у всех появились мобильные теле-
фоны, поэтому разглядывать своих 
новорожденных сыновей и дочерей 
приходилось сквозь оконные стекла.

Строить новый корпус начали в ян-
варе 2011 года. Проект был более чем 
амбициозным — возвести здание пло-
щадью четырнадцать тысяч квадрат-
ных метров с двадцатью индивидуаль-
ными родильными залами, палатами 
совместного пребывания матери и ре-
бенка. Комфортные условия предус-
мотрели и для посетителей — зона 
отдыха и ожидания, комнаты 
для общения с медицин-
ским персоналом, терри-
тория для торжествен-
ной выписки. На это 
все требовалось боль-
ше одного миллиарда 
рублей. Деньги для 
иркутского бюджета 
немалые. Но главному 
врачу Ирине Ежовой 
удалось убедить мэра го-
рода и депутатов городской 
думы в том, что откладывать 
стройку нельзя. В итоге уже 20 дека-
бря 2013 года новенький роддом при-
нял первых пациенток, и пока шло 
торжественное открытие, на свет по-
явились две девочки. Кстати, именно 
с того момента и началась статистика 
счастья — в фойе установлен счетчик, 
который регистрирует каждые роды, 
причем отдельно считает мальчиков 
и девочек.

Приоритетное направление работы 
перинатального центра — медицин-
ская помощь женщинам с угрозой пре-
ждевременных родов, а также детям, 
рожденным с низкой и экстремально 
низкой массой тела. За последние 

10 лет в ИГПЦ спасли 5,5 тысячи не-
доношенных детей, 420 из которых 
родились с весом менее килограмма. 
И по этим показателям иркутский 
роддом опережает многие регионы 

России. Так, год назад наши 
врачи выходили 79% детей, 

рожденных с массой мень-
ше одного килограмма, 
тогда как российский 
показатель составлял 
78%. Новорожденных 
с весом меньше полу-
тора килограммов 
спасли в 2020 году 96%, 

а в 2021 году 99% при 
общероссийских показа-

телях 95%. «Это сложный 
и длительный процесс, который 

занимает время от нескольких недель 
до трех-четырех месяцев. Перед вы-
пиской таким пациентам составляют 
индивидуальные программы реабили-
тации», — рассказывают сотрудники 
ИГПЦ. В этом году штатный состав 
усилят еще несколькими специали-
стами, которые прошли целевое об-
учение в Иркутском медицинском 
университете.

Уже два года врачи перинатального 
центра, как и все медики мира, рабо-
тают в условиях пандемии новой ко-
ронавирусной инфекции. В 2020 году 
в ковидном госпитале, размещенном 
на базе гинекологической клиники 

на улице Горького, которая также вхо-
дит в состав ИГПЦ, прошла лечение 
641 пациентка. Из общего числа боль-
ных двадцать находились в крайне 
тяжелом состоянии. В 2021 году таких 
больных стало еще больше — 701 па-
циентка, а 29 из-за тяжелого течения 
болезни выхаживали в отделении реа-
нимации и анестезиологии. При этом 
у трех женщин легкие были поражены 
на 98%.

— Случаи спасения женщин с то-
тальным поражением легких и их 
новорожденных детей являются уни-
кальными не только для Иркутской 
области, но и для всей России. Мы 
постоянно были на связи с нашими 
московскими коллегами из центра аку-

шерства, гинекологи и перинатологии 
имени академика Владимира Ива-
новича Кулакова, вместе с которыми 
разрабатывали эффективные схемы 
лечения, — рассказывает главный врач 
ИГПЦ Ирина Ежова.

По словам Ирины Всеволодовны, 
когда ситуация по распространению 
коронавирусной инфекции обостри-
лась, работу ИГПЦ пришлось значи-
тельно перестроить:

— На базе ковидного госпиталя 
был сформирован индивидуальный 
родильный зал, отделение на 20 коек 
для беременных с ОРВИ, гриппом, 
контактных с COVID-19, палата для 
стабилизации и реанимации ново-
рожденных, родившихся в ургентном 
родильном зале. Рентген, ультразву-
ковые исследования с доплерогра-
фией и кардиотокография, экспресс-
анализы проводились круглосуточно. 
Кроме того, в кратчайшие сроки 
были открыты мельцеровские боксы, 
отвечающие всем требованиям эпи-
демиологической безопасности. Каж-
дую беременную женщину наблю-
дали два постоянных курирующих 
врача: терапевт и акушер-гинеколог. 
Дополнительно было приобретено 
специализированное медицинское 
оборудование. То, что удавалось 
спасать жизни женщин и детей — 
большая работа команды професси-
оналов. Все годы существования Ир-
кутского городского перинатального 
центра нашими первостепенными 
задачами остаются совершенствова-
ние оказания медицинской помощи 
женщинам и новорожденным, сохра-
нение и продление жизни, обеспече-
ние права матери родить здорового 
ребенка и права ребенка родиться 
и быть здоровым.

Иркутский городской пери-
натальный центр (ИГПЦ) 
на улице Сурикова, кото-

рый многие горожане по привычке 
называют «роддом на Бограда», 
знают все горожане. Ведь здесь по-
явились на свет четыре поколения 
иркутян. А в одну из самых кра-
сивых дат этого года, 02.02.2022, 
ровно в шесть часов утра родился 
юбилейный, 65-тысячный ма-
лыш — девочка Софья весом 3240 
граммов и ростом 51 сантиметр. 
«Говорят, счастье нельзя измерить 
и взвесить. Но у акушеров получа-
ется!» — улыбаются врачи ИГПЦ.

«СЧАСТЬЕ МОЖНО ВЗВЕСИТЬ»
Так говорят сотрудники Иркутского 

перинатального центра, где в феврале родился 
65-тысячный малыш

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА 
В этом году несколько сотрудников Иркутского перинатального 

центра были удостоены наград от губернатора и Законодательного 
Собрания Иркутской области. В их числе:

 9 заведующая отделением анестезиологии и реанимации Галина 
Шкандрий;

 9 заместитель главного врача по клинико-экспертной работе Ольга 
Соломко;

 9 заведующая отделением новорожденных Ольга Неудачина;
 9 медицинские сестры Надежда Голубева и Татьяна Попова;
 9 акушерки Светлана Антипина, Елена Глызина, Ольга Рязанова.

Самая главная ценность «роддома на Бограда», конечно же, 
его коллектив. Врачи, акушеры, медицинские сестры, которые 
круглосуточно в плановом и экстренном режимах оказывают 
квалифицированную помощь женщинам и детям. Только за один 
2020 год они приняли 6795 родов, в том числе 96 (!) двоен. В 2021 
году работы еще прибавилось – родилось 7147 малышей, из них 
113 (!) двоен и 1 тройня 

Фото пациентки и докторов Иркутского перинатального центра на память! 
22-летняя иркутянка Кристина заразилась коронавирусом за месяц до родов. 
Родилась здоровая девочка. А вот состояние Кристины стало стремительно 
ухудшаться – исследования показали, что ее легкие поражены практически 
полностью. Более сорока дней молодая мама была подключена к аппарату 
искусственной вентиляции легких, медики не отходили от нее ни на минуту. 
Благодаря их профессионализму Кристина выздоровела и выписалась домой, 
где ее ждали муж и дочка

Пожалуй, 
один из самых 

важных показа-
телей — в прошлом 

году в Иркутском 
городском перина-

тальном центре не за-
регистрировано 
ни одного отказа 

от детей!

Елена Машкова. Фото из архива ИГПЦ
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Старше египетских 
пирамид

Глазковский некрополь — памят-
ник археологии, открытый на тер-
ритории Иркутска 135 лет назад. 
В течение всего этого времени не-
однократно предпринимались по-
пытки определить судьбу уникаль-
ной находки, аналогов которой нет 
в мире, создав музей. Но пыл эн-
тузиастов охлаждался сложностью 
и масштабом задач.

И дело не только в фи-
нансовой стороне вопро-
са. По словам начальни-
ка отдела археологии 
Службы по охране объ-
ектов культурного на-

следия Иркутской области 
Михаила Скляревского, 

главная проблема имеет в первую 
очередь прикладной характер — ни-
кто и никогда не сталкивался в на-
учном мире со столь древними и вы-

сокоинформативными артефактами, 
которые нельзя просто перенести 
в музей.

— Как вариант рассматривается 
устройство купола, внутри которого 
все останется в первозданном виде, 
— пояснил Михаил Яковлевич. — 
Аналогов организации и проведения 
такой работы в мире нет. Похожий 
опыт музеефикации останков древ-
них людей есть в Японии. Но там 
захоронения проводились в сосудах, 
а не в грунте на открытом воздухе.

Первый проект музеефикации 
Глазковского некрополя, говорит 
ученый, разрабатывался более 
40 лет назад:

— Тогда была мысль, что это 
можно сделать довольно быстро 
— за три-четыре года. Но все оказа-
лось гораздо сложнее… Официально 
«Глазковский некрополь» — это 
объект археологического культурно-
го наследия, носитель информации 
о развитии и зарождении культуры. 

При работе с ним действует масса 
законодательных ограничений, по-
скольку объект крайне информа-
тивный. Я даже не знаю, с чем его 
можно сравнить…

Исходя из данных, полученных 
за полтора века исследователями 

Глазковского некрополя, на тер-
ритории Иркутска находится один 
из самых древних погребальных 
комплексов на планете.

Первые сведения о захоронениях, 
найденных на левом берегу Ангары, 

— Ресурсные центры, ко-
торые продолжаем открывать 
во всех округах города, объ-
единяют горожан, создают воз-
можности для развития и про-
движения инициатив на благо 
города, — отметил Руслан Боло-
тов. — Жители Академгородка 
принимают самое активное 
участие в жизни микрорайона, 
в его благоустройстве. Так было 
с самого дня основания Академ-
городка, так происходит и сей-
час. Убежден, новый ресурсный 
центр станет хорошим подспо-
рьем в этой работе.

В 2020 году помещение было 
безвозмездно передано адми-
нистрации города Иркутским 
научным центром СО РАН. 
В нем провели ремонт и пере-
планировку. Ранее здесь нахо-

дилось отделение банка, более 
10 лет оно пустовало.

— Шесть лет в Академгород-
ке существует сообщество ТОС, 
и до настоящего времени у ак-
тивистов не было комфортного 
места для работы. Совет ветера-
нов также сменил несколько по-
мещений. Эту ситуацию удалось 
изменить благодаря совмест-
ным усилиям администрации, 
Иркутского научного центра 
и депутатского корпуса, — под-
черкнул Александр Сафронов.

В ресурсном центре уже 
начал прием посетителей 
специалист по связям с обще-
ственностью МКУ «Город». 
Подготовлены кабинеты для 
работы специалистов МКУ 
«Сервисно-регистрационный 
центр» Иркутска и участковых 
уполномоченных МУ МВД Рос-
сии «Иркутское».

Семен Широков
Иллюстрации из открытых 

источников

Для участия в мероприятии планируют привлечь ученых 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Новосибирска, Владивостока, 
а также Канады, Монголии, городов-побратимов 

Иркутска. Им предстоит включиться в решение проблемы 
музеефикации уникального археологического памятника — 
Глазковского некрополя. Это станет первым шагом в глобальном 
проекте, который инициировал мэр Иркутска Руслан Болотов 
в сотрудничестве с депутатским корпусом и городским научным 
сообществом.

Сейчас в городе 
действуют 23 ре-
сурсных центра: 

в них работают 50 соци-
ально ориентированных 
организаций. Теперь 
и жители Академго-
родка смогут получить 
необходимые справки, 
обратиться к участково-
му или проконсультиро-
ваться со специалистом 
МКУ «Город» в новом ре-
сурсном центре на улице 
Лермонтова, 323.

КАК СДЕЛАТЬ ГЛАЗКОВСКИЙ НЕКРОПОЛЬ МУЗЕЕМ? 
Ученые со всего мира обсудят это в сентябре на конференции в Иркутске

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ  
ДЛЯ АКАДЕМГОРОДКА  

В районе открылся новый ресурсный центр

Продолжение на стр. 11

Предпосылки 
развития Глазковского 
некрополя

«Научно-практические конференции всегда давали импульс для 
дальнейшего развития, как города, так и науки. Сегодня основная задача 
– привлечь внимание широкой общественности к нашему уникальному 
археологическому наследию. Кроме этого, важно разработать механизм 
развития музейно-туристического комплекса с учетом действующих 
законодательных ограничений», – отметил мэр Иркутска Руслан Болотов 
на заседании оргкомитета

В своих социальных сетях 
мэр Иркутска Руслан Болотов 
оперативно рассказывает 
о том, где бывает, что делает 
и с кем встречается. Советуем 
горожанам подписаться 
на странички мэра: будете 
получать информацию 
быстрее, чем самые «быстрые» 
новостные агентства.

ВРАЧАМ МАШИНЫ НУЖНЕЕ
Руслан Болотов в помощь иркутским 

докторам выделил 10 автомобилей 
городской администрации

По словам начальника управления 
делами аппарата администрации 
города Иркутска Владимира Кар-

нюшина, теперь эти машины направля-
ют по заявкам медицинских учреждений. 
Каждый день они развозят терапевтов для 
обслуживания пациентов, больных коро-
навирусной инфекцией. Разумеется, води-
телей обеспечивают средствами дезинфек-
ции и индивидуальной защиты.

На утро 16 февраля COVID-19 зафиксирован у 1799 
иркутян. Но есть и хорошие новости: началось сни-
жение заболеваемости среди детей. По информации 
департамента образования комитета по социальной 
политике и культуре администрации города, в насто-
ящий момент школ, находящихся полностью на дис-
танте, в Иркутске нет. На дистанционном обучении 
остаются три класса.

Для своевременного обеспечения горожан необхо-
димыми лекарствами, входящими в схемы лечения 
коронавирусной инфекции, специалисты городской 
администрации в ежедневном режиме контролируют 
их наличие в филиалах МУФП «Иркутская аптека», 
расположенных во всех округах города. В течение ян-
варя муниципальные аптеки бесплатно обеспечили 
лекарственными средствами 3443 человека по 5770 
рецептам.

В наличии есть самые востребованные препараты, 
в том числе гриппферон и фавипиравир, а к концу не-
дели ожидается поставка арбидола. Поставки препа-
ратов для льготного обеспечения горожан с COVID-19 
проводит Иркутская областная оптово-снабженческая 
аптечная база за счет средств федерального бюджета.

Пройти осмотр врача и получить рецепты на ле-
карства пациенты с признаками респираторной 
инфекции могут в Сибэкспоцентре. Здесь открыт вре-
менный амбулаторный центр. Администрация города 
оказывает содействие в его работе: амбулаторию ос-
настили оргтехникой и мебелью, медики обеспечены 
горячим питанием.

Людмила Измайлова

открыт в 1887 году

решение 1922 года 
о музеефикации 
археологических исследований

с 1927 года ведутся 
археологические исследования

произведение захоронений 
на протяжении 7000 лет

необходимость обеспечения 
целостности захоронения 
и консервации
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— Я и в конкурсе решила уча-
ствовать для того, чтобы привлечь 
внимание к нашему региону, — объ-
ясняет Ксения. — Это лишь часть за-
мыслов по развитию у нас туризма. 
Не секрет, что сегодня эта сфера 
переживает тяжелые времена: из-за 
пандемии к нам перестали ездить 
иностранцы, да и соотечественники 
все реже приезжают на Байкал из-за 
дороговизны билетов. Рассказав всей 
стране про наш «Музей на свалке», 
я хотела привлечь внимание обще-
ственности к вопросу субсидирова-
ния перелетов из Москвы в Иркутск 
(в Русском географическом обществе 
инициативу Ксении услышали. — 
Прим. авт.). А заодно показать, что 
в Иркутск можно приезжать не толь-
ко ради нашего замечательного 
озера. Уверена, «Музей на свалке» 
может стать точкой притяжения, ко-
торая будет стоять на втором месте 
после Байкала!

Сюжет ролика Ксения Артемьева 
написала сама, а довести идею до ло-
гического конца ей помогали спон-
соры из фонда развития регионов 
и профессиональные иркутские опе-
раторы Максим Шкитов и Вероника 
Гавричкова. В итоге двухминутный 
клип получился не просто содер-
жательным, но очень емким и эф-
фектным. Ей даже удалось вместить 
в него рассказ о таких экспозициях, 
как музей боевой славы и музей ста-
ринных вещей.

— Музей боевой славы — одно 
из моих любимых мест здесь, — при-
знается Ксения. — В свое время 
я была потрясена тем, что в мусор 
попадают боевые награды, полу-
ченные за отвагу и смелость в боях 
во время Великой Отечественной во-
йны! После смерти ветеранов бывает 
и так, что родственники просто берут 
и выбрасывают на свалку ордена 
и медали, даже целые кители с на-

градами! Если бы не работники по-
лигона ТБО, которые часами руками 
разгребали привозимый со всего го-
рода мусор, а потом открыли зал бое-
вой славы, где рассказывают сегодня 
о подвигах советского народа, все это 
было бы утеряно безвозвратно.

Поднимаются в «Музее на свалке» 
и другие интересные темы. Напри-
мер, рыцари, ставшие уже визитной 
карточкой заведения, — это не что 

иное, как продукты переработки 
вторсырья. Бывшие стиральные 
машинки, холодильники, железные 
шкафы, запчасти — все это было 
отправлено в местную кузницу 
и переделано в скульптуры. Хорошо, 
что в Иркутске это стало возмож-
ным, а ведь сколько таких отходов 
по всему миру так и не находят 
применения?

— Пока в музее нет настоящих 
экскурсоводов, — сетует Ксения Ар-
темьева, — но я надеюсь, что они 
со временем появятся. И будут рас-
сказывать, как именно создавались 
все эти экспонаты. Ведь только так 
можно донести до людей важную 
мысль о том, что потребление долж-
но быть разумным. Что необходимо 
сортировать мусор и в целом береж-
но относиться к нашей планете.

Кстати, как рассказывает Ксения, 
коллекция музея насчитывает уже 
больше тысячи экземпляров и посто-
янно пополняется. Экспонаты поль-
зуются большим спросом у антиква-
ров, но не продаются, а вот сам музей 
принимает вещи у населения.

За победу в конкурсе Ксении Арте-
мьевой вручили денежный приз, ко-
торый она намерена вложить в соз-
дание нового проекта. Кроме того, 
все лучшие гиды России 2021 года 
станут героями телепроекта на кана-
ле «Моя планета».

ЛУЧШИЙ ГИД РОССИИ
Иркутянка стала победительницей конкурса Русского географического  

общества в номинации «Музей»

ВСЕ ПОЗНАЕТСЯ В СРАВНЕНИИ
Как ведет себя продуктовый рынок и что готова предложить «Слата»?

Наталья Федотова 
Фото из архива героини публикации

Продолжение. Начало на стр. 2

Особое внимание Ксения Артемьева уделила теме Великой Отечественной 
войны. Ее возмущает то, что некоторые потомки ветеранов кощунственно 
относятся к семейным реликвиям и выбрасывают их. Также она показала 
музейный полигон для съемок военных сцен, который представляет собой 
реконструкцию поля боя Сталинградской битвы. Здесь вырыты настоящие 
окопы, созданы макеты военных самолетов, автомобилей, зенитных орудий 
и другой техники. Это интерактивная площадка, где все можно потрогать 
руками и даже попробовать кашу, сваренную на полевой кухне

— В сети подчеркнули, что тре-
тий и четвертый кварталы 2021 года 
отметились системными переоцен-
ками и повышением цен в связи 
с ростом сырьевой себестоимости 
и сохраняющимися проблемами 
в обеспечении стабильных цепочек 
поставок. С каждым поставщиком 
со стороны сети проводятся пере-
говоры о возможности сохранения 
прежних цен отгрузки или сниже-
ния заявленной величины повыше-
ния, — пояснил исполнительный ди-
ректор ТС «Слата» Ярослав Шиллер.

Среди стандартных мер в сети 
также используется увеличение объ-
емов отгрузки, чтобы сформировать 
запасы товаров по «старым» ценам. 
В качестве компенсирующих повы-
шение цен действий — запуск допол-
нительных акций и других выгод-
ных для покупателя предложений.

— В сети «Слата» картошка, мор-
ковь, свекла и капуста реализуются 
с торговой наценкой 0–5%. Бывают 
и минусовые значения. Эти товары 
трафикобразующие для магазина, 

и мы понимаем, что вне зависимо-
сти от того, как ведет себя рынок, 
мы обязаны держать цены. То же 
самое с крупами. К примеру, гречне-
вая крупа в IV квартале показывала 
рост закупочной цены. Закуп гречки 
«первой цены» в ноябре для сети 
был в районе 72,2 руб. за кг, когда 
цена на полке для покупателя — 
69,99, — прокомментировала руко-
водитель по связям с общественно-
стью ТС «Слата» Яна Абалымова.

В сети подчеркнули: если по-
купатель выбирает комфортные 
по цене товары, «Слата» всегда 
сможет предложить корзину таких 
продуктов по цене на порядок ниже, 
чем по рынку. В IV квартале сеть 
фиксировала цены на 30% всего ас-
сортимента (2500 товаров) — этого 

удалось достичь за счет долгосрочно 
спланированных поставок от постав-
щиков по фиксированным ценам 
и позволяло сделать предложение 
для людей, обращающих внимание 
на бренд.

— Формат «супермаркет у дома» 
обязательно предполагает большой 
выбор товаров категории «фреш» 
и «ультрафреш»: фрукты-овощи, 
зелень, молочные продукты, све-
жую выпечку, готовую продукцию. 
В 2021 году покупатели больше 
всего приобретали бананы, яблоки 
и мандарины; картофель, капусту, 
лук. В валовом объеме наблюда-
ется рост продаж овощей и сни-
жение фруктов, — уточнила Яна 
Абалымова.

Основная причина повышения 
цен связана с трудностями между-
народной логистики, удорожанием 
транспортировки внутри страны, 
ростом курса валют. Из всей груп-
пы ФРОВ бананы удерживают ли-
дерство в продажах уже много лет. 
За год сеть продает их около трех 
тысяч тонн.

Если говорить о свежемороженом 
минтае, который входит в соцкорзину, 
спрос на него из года в год стабиль-
ный, однако цена меняется в зависи-
мости от сезона и путины. «Слата» 
закупает минтай напрямую из Влади-
востока, что позволяет обеспечить ста-
бильное предложение в сети по цене 
в среднем 149 руб. за кг.

Антон Конев

«Слата» представляет экс-
пертам рынка и СМИ 
объективную информа-

цию о динамике розничных цен 
в торговой сети — «Индекс цен 
«Слата» в Иркутске, Ангарске, 
Братске. В среднем в четвертом 
квартале минимальный набор 
в «Слате» был ниже набора Ирк-
стата на 10,7%. Часть продуктов 
была заметно дешевле в супер-
маркетах, чем в целом по Иркут-
ской области: морковь, карто-
фель, яблоки, творог, сыр, рыба, 
масло сливочное.

СТОИМОСТЬ МИНИМАЛЬНОЙ ПРОДУКТОВОЙ КОРЗИНЫ,  
ОПРЕДЕЛЕННАЯ ИРКСТАТОМ, И В ТС «СЛАТА» ЗА IV КВАРТАЛ 2021 ГОДА

*Анализ произведен отделом ценообразования торговой сети «Слата» за три месяца первого квартала с выведением среднего значения в целом по сети. Товары и их вес, участвующие в анализе, строго со-
ответствуют определяемому в соответствии с Приложением 3 к приказу Росстата от 30.12.2014 № 733. На разность стоимости одной корзины продуктов в городах Иркутске, Ангарске, Братске влияют: 
цены закупа одного и того же товара у разных поставщиков, стоимость логистического плеча доставки в каждый город, а также анализ конкурентной среды магазинов.

«Индекс «Слата» — ежеквартальная информация о динамике цен на условный (минимальный) набор продуктов, 
рассчитываемый Росстатом, в который входит 33 наименования продуктов питания и средние потребительские 
цены на товары и услуги по городам Иркутской области. В среднем в четвертом квартале минимальный набор 
продуктов в «Слате» по цене был ниже набора Иркстата на 10,7%
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— В связи с участившимися случаями на-
падения агрессивных собак на жителей в раз-
личных районах города Иркутска мы обязаны 
срочно принять меры для решения этого во-
проса, — подчеркнул заместитель председате-
ля думы города Иркутска Юрий Коренев.

Он отметил, что полномочия по отлову 
и содержанию безнадзорных животных реги-
ональная власть передала муниципалитетам, 
в том числе городу Иркутску. Но выделяемых 
средств недостаточно для того, чтобы отло-
вить всех бездомных собак, и их число необхо-
димо увеличить.

Как рассказал заместитель мэра — пред-
седатель комитета городского обустройства 
администрации города Иркутска Роман Орно-
ев, в решении существующей проблемы может 
помочь не только отлов собак, но и создание 

новых питомников, урегулирование прав 
зоозащитных организаций и выделение де-
нежных средств для длительного содержания 
собак.

Директор приюта для животных «Ной-
Поводог» Наталья Ветрова считает, что одна 
из причин появления большого количества 
безнадзорных животных на улицах города — 
это нежелание хозяев стерилизовать своих 
питомцев. Людям необходимо более ответ-
ственно относиться к домашним питомцам. 
Поэтому она предложила ввести налог с хозя-

ев питомцев, обязательное чипирование жи-
вотных и создание единой базы их учета.

Также обсудили и другие алгоритмы реше-
ния данного вопроса. Например, обращение 
к общественным организациям, занимающим-
ся безнадзорными животными, и распределе-
ние между ними обязанностей, расширение 
полномочий волонтеров и введение льготной 
стерилизации животных, хозяева которых от-
носятся к категории малоимущих граждан.

Этот вопрос рассмотрят депутаты также 
и на заседании постоянной комиссии думы 
по жилищно-коммунальному хозяйству и бла-
гоустройству в феврале. И с учетом мнений 
членов комиссии подготовят обращение к гу-
бернатору и Законодательному Собранию Ир-
кутской области.

Вопрос о поддержке иркутского кинематографа депутаты рас-
смотрели в декабре 2021 года на заседании постоянной комиссии 
по социальной политике после обращения в городскую думу ре-
жиссера, руководителя молодежного центра Иркутского отделе-
ния Союза кинематографистов России Юрия Яшникова. В своем 
выступлении перед депутатами он отметил, что ни в одном реги-
оне страны дня местного кино не существует. А ведь в Иркутске 
не только фильмы начали показывать раньше, чем в других горо-
дах (не считая столицы), но и снимать кинокартины стали одними 
из первых.

— Мы единогласно поддержали Юрия Яшникова в его ини-
циативе и направили соответствующее обращение губернатору 
региона. Ведь кинематограф — это одно из важнейших направ-
лений культуры любого города. В Иркутске и Иркутской области 
жили такие известные режиссеры, как Леонид Гайдай, Владимир 
Гуркин, Иван Вырыпаев и другие. Поэтому необходимо развивать 
наш, местный, кинематограф, — прокомментировал председатель 
думы Евгений Стекачев.

Праздничные мероприятия планируется проводить целую 
неделю (с 21 по 27 марта). Среди них творческие встречи, ма-
стер-классы, кинопоказы. Также предполагается показать до-
кументальные и игровые фильмы, которые были отмечены 
на фестивалях, как в России, так и за рубежом. В том числе доку-
ментальный фильм режиссера Алексея Федорченко «Кино эпохи 
перемен» и драму-притчу Натальи Меркуловой и Алексея Чупова 
«Капитан Волконогов бежал».

По программе «Формирование ком-
фортной городской среды» благоустро-
или придомовые территории в микро-
районе Зеленом у домов № 5, 25, на ул. 
Киренской, 4. Также оборудовали 
парковку возле школы № 3, а на кон-
тейнерной площадке у дома № 16 
в Зеленом установили углубленные 
закрытые контейнеры типа «молок». 
Подготовили техническое задание для 
разработки проектно-сметной докумен-
тации на строительство сетей холодного 
водоснабжения в предместье Марата.

— Установили три многофункцио-
нальные спортивные площадки: в ми-
крорайоне Лесном на ул. Погонной, 2, 
в микрорайоне Зеленом, 47, и у школы 
№ 31, — отметила Антонина Короч-
кина. — Также совместно с комитетом 
по управлению муниципальным иму-
ществом администрации города прово-
дили работы по установлению границ 
земельных участков домов после пере-
дачи всего земельного участка в микро-

районе Зеленом от Министерства обо-
роны РФ на баланс города.

Отремонтировали асфальтовое по-
крытие Проходного проезда от поворо-
та на микрорайон Зеленый до конечной 
остановки общественного транспорта. 
Уложили асфальт на ул. Войкова (от ул. 
Первомайской до ул. Радищева), на ул. 
Чапаева (от дома № 41 до дома № 59). 
Заменили асфальтовое покрытие и обо-
рудовали тротуары на ул. Фельдшер-
ской (от ул. Госпитальной до ул. Пше-
ничной). Отремонтировали и частично 
уложили тротуар на ул. Рабочего Штаба 
(от дома № 32 до дома № 46/1).

Провели гравирование улиц част-
ного сектора в микрорайоне Лесном 
по адресам: ул. Высокая от ул. Высокой 

до ул. Большая Полянка, ул. Погонная 
от дома № 1 до дома № 16, ул. Мирная 
от дома № 1 до дома № 19, переулок 
Рублевский к дому № 1, ул. Петровская, 
ул. Дорогомиловская, ул. Правобереж-
ная, переулок Заря от дома № 1 до дома 
№ 6, ул. Ракетная от дома № 1 до дома 
№ 10, переулок Пехотный от дома № 1 
до дома № 12, переулок Рождествен-
ский, проезд к домам № 1, 2, проезд 
Клубничный. Также выровняли про-
филь, отгравировали и отвели воду 
на ул. Мирной. Кроме того, в микрорай-
оне Лесном провели освещение по ше-
сти улицам частного сектора.

— Кроме того, в прошлом году про-
вели также и другие работы на социаль-
ных объектах в нашем избирательном 

округе.Так, продолжается строитель-
ство детского сада в микрорайоне Лес-
ном, отремонтирована кровля здания 
школы № 31, приобретена и установле-
на спортивная раздевалка для школь-
ного корта. Подрядная организация на-
чала разрабатывать проектно-сметную 
документацию на строительство физ-
культурно-оздоровительного комплек-
са с бассейном в Зеленом. Держу этот 
вопрос под личным контролем, — под-
черкнула Антонина Михайловна.

Также в микрорайоне Зеленом заме-
нили детскую площадку у дома № 132, 
оборудовали дополнительным спорт-
инвентарем детскую площадку у дома 
№ 11 и восстановили спортплощадку 
у дома № 10.

К Новому году приобрели и устано-
вили искусственную ель с гирляндами 
на площади Ракетчиков и украсили 
гирляндами ель при въезде в микро-
район Зеленый. Появилась иллю-
минация на деревьях в микрорайоне 
«Искра» и у конечной остановки обще-
ственного транспорта, а по Проход-
ному проезду установили новогодние 
консоли.

Материал полосы подготовила  
Диана Ивчик

Фото пресс-лужбы думы Иркутска  
и Валентина Карпова

НОВОСТИ ДУМЫ

ЧТО ДЕЛАТЬ  
С БЕЗНАДЗОРНЫМИ ЖИВОТНЫМИ?
Депутаты городской думы обсудили острые 
вопросы отлова и содержания бродячих собак

ДНЮ ИРКУТСКОГО  
КИНО БЫТЬ!

Новый праздник объявлен 
в областном центре 

по предложению думы Иркутска

ЧТО НОВОГО В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ ОКРУГЕ № 23
Депутат Антонина Корочкина рассказала о проделанной в 2021 году работе

Главным вопросом обсуждения 
депутатов, представителей 
администрации Иркутска 

и зоозащитных организаций стало 
уменьшение количества безнадзорных 
животных и, как следствие, 
сокращение случаев проявления ими 
агрессивного поведения.

Г убернатор Иркутской области Игорь Кобзев 
поддержал предложение городской думы и уч-
редил День иркутского кино, приурочив его 

к 125-летию первого кинопоказа в областном центре. 
Праздноваться этот день будет ежегодно 24 марта.

В прошлом году основное 
внимание на территории 
избирательного округа № 23 

было уделено благоустройству 
придомовых территорий, 
частого сектора, ремонту дорог, 
установлению детских площадок.

К депутату Антонине Ко-
рочкиной за прошлый год 
поступило 24 обращения. 
Совместно с жителями она 
участвовала в конкурсе по 
благоустройству обществен-
ного пространства лесо-
парковой зоны в Зеленом, 
неоднократно встречалась с 
жителями по поводу органи-
зации ярмарок и с предста-
вителями приемной Мино-
бороны РФ по проблемным 
вопросам микрорайона

Этого бездомного пса 
наш фоторепортер 
Валентин Карпов 
снял в прошлом году 
во время отлова собак 
на городских улицах. 
Комитет городского 
обустройства 
на основании 
представленной 
субвенции на отлов 
безнадзорных животных 
заключил в 2021 году 
четыре муниципальных 
контракта. Тогда 
отловили 1111 животных, 
из них 605 были 
помещены в прежние 
места обитания

В 2023 году мы будем отме-
чать 100 лет со дня рожде-
ния известного режиссера 
Леонида Гайдая, который 

вырос в Иркутске. Его дом 
расположен в предме-

стье Глазково, и сейчас он 
находится в запущенном 

состоянии. Депутаты счи-
тают, что вместе с Агент-

ством развития памятни-
ков Иркутска необходимо 

помочь с реставрацией 
объекта памяти великого 

режиссера
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Сергей Шубенков
«Я пришел в спасатели в уже, ска-

жем так, зрелом возрасте. Получил 
диплом биолого-почвенного факуль-
тета ИГУ, одиннадцать лет работал 
в Лимнологическом институте. Потом 
судьба свела с ГУФСИН — устроился 
начальником лаборатории по охране 
окружающей среды. Тринадцать лет 
служил! Но душа всегда хотела свобо-
ды. К спасателям пытался устроиться 
начиная с 2002 года, на протяжении 
восьми лет. Но ответ был один — нет 
мест. Уже смирился было, что не стать 
мне спасателем, но вдруг в 2011 году 
позвонили и сообщили, что место опе-
ративного дежурного освободилось. 
Три года на этой ответственной работе 
провел, пока не дождался вакансии 
спасателя.

Один из первых вызовов оказался 
очень непростым. Пришла заявка, что 
в колодец упала то ли собака, то ли 
еще какое животное. Приезжаем, воз-
ле колодца бегают женщины, кричат, 
мужики пытаются пылесосом газ 
из колодца качать. Оказалось, что со-
всем не собака, а сразу три человека 
в колодце, где, видимо, произошла 
утечка газа. Двое мужчин лежат, 
а один бродит внизу, пытается им по-
мочь, но тоже уже на пределе.

У нас тогда еще не было газоды-
мозащитной службы, а стало быть, 
и баллонов со сжатым воздухом. Что 
делать? Решили, что полезу вниз как 
самый легкий — в противогазе. Он 
от метана не спасет, но, может, хоть 
концентрацию как-то снизит. Веревку 
цепляю, говорю: «Если почувствуете, 
что обмяк, тащите меня». Спускаюсь, 
сознание не теряю, видно уже немного 

выветрилось, стараюсь дышать по-
реже. Того, который еще ходил, вы-
толкнул сразу наверх. Остальных об-
вязываю, выдергиваем их. Пытаемся 
привести в чувство. Реанимационные 
действия, не останавливаясь, прово-
дили более получаса. Потом подъ-
ехала скорая-реанимация. С помощью 
дефибриллятора первого пытались 
оживить, не получилось. Подошли 
ко второму — батарейка села. Пока 
меняли, я все качал. Удивительно, 
но мы его запустили. Воодушевились 
все. Увы, но кислородное голодание 
в итоге сделало свое дело. Как мы по-
том узнали, через пару дней постра-
давшего отключили от системы, мозг 
уже не работал».

Иван Купецких

«У меня отец пятнадцать лет рабо-
тал в городской спасательной службе. 
Меня часто с собой брал — иногда 
даже целый день проводил со сме-
ной спасателей. На вызовы ездил 
в тринадцати-четырнадцатилетнем 
возрасте. После армии решил пой-

ти по стопам отца. Но попасть сюда 
оказалось не так-то просто. Текучки 
почти нет, так что пришлось ждать, 
когда вакансия освободится. Помогло 
и то, что был готов занять это место, 
ведь к тому времени уже был атте-
стованным специалистом — отучился 
в учебном центре, получил удостове-
рение спасателя, права на вождение 
лодкой, гидроциклом. Случилось это 
в 2018 году.

До армии на механика в техникуме 
учился, а уже после демобилизации 
получил диплом сельскохозяйствен-
ной академии по специальности 
«инженер-электрик».

Один из первых выездов помню 
очень хорошо. Совместно с водолаза-
ми областной службы и сотрудниками 
ГИМС на спасательном судне под-
нимали утонувшие «Жигули», внутри 
были парень с девушкой, совсем мо-
лодые. Потом почти сразу на большой 
пожар попал. Так что получается, сра-
зу прошел и воду, и огонь. Ну а мед-
ные трубы, думаю, представителям 
нашей профессии не грозят — здесь 
никто не гонится за славой, сюда люди 
приходят, чтобы просто и тихо помо-
гать людям».

Александр Тутолмин
«В спасатели меня позвали то-

варищи, которые здесь работали. 
Тогда я получал профессию юриста 
в Сибирском институте экономики, 
права и управления. График позво-
лял и учиться, и работать. Получил 
диплом, но решил остаться спаса-
телем, потому что понял — это мое, 
мне здесь интересно. И вот уже 
больше десяти лет я здесь. Когда ты 
идешь работать спасателем, то дол-
жен понимать, что тебе придется 
работать в очень непростых и с фи-
зической, и с психологической точ-
ки зрения ситуациях.

Одним из первых был выезд 
на серьезное ДТП на Александров-
ском тракте. Сразу столкнулся 
с набором всего негативного, с чем 
пришлось потом часто сталки-
ваться по роду деятельности. Ис-
пытание выдержал — можно было 
дальше работать. Зато когда тебе 
удается помочь человеку, спасти 
ему жизнь, то испытываешь неза-
бываемые чувства.

Недавно пришлось посмотреть 
на подобную ситуацию со стороны. 
Ехал по Иннокентьевскому мосту 
по своим делам, вдруг вижу — чело-
век собирается с моста спрыгнуть. 
Я остановился и начал звонить 
в службу. А рядом таксист тормоз-
нул. И пока я коллегам объяснял, 
что да как, таксисту удалось как-то 

приблизиться к человеку на пара-
пете моста и дернуть его на себя. 
Спас ему жизнь. И вот тут я увидел, 
как у водителя этого адреналин 
просто бурлил — его переполняли 
эмоции от осознания того, что он 
помог ближнему. А мы, спасатели, 
в этом адреналине практически 
каждый день, ведь спасение чело-
века — наша работа. Может, по-
этому из нашей службы редко кто 
уходит».

Антон Непомнящих

«У меня диплом о высшем об-
разовании — получил степень ба-
калавра в ИрГУПСе по специаль-
ности «Управление персоналом». 
Но кабинетная работа не для 
меня. И вот с лета прошлого года 
я здесь, в отряде спасателей.

Едва ли не в первую свою смену 
спас человека от верной гибели. 
Мы тогда на острове Юность де-
журили. Так один горе-рыбак, 
изрядно «приняв на грудь», пере-
вернул лодку. Вытащили его. Нет-
нет, никаких слов благодарности 
не услышали — он был в таком 
состоянии, что, похоже, даже 
не осознавал, что мог погибнуть.

Но самым серьезным экзаме-
ном на профпригодность стала 
для меня работа на месте па-

дения самолета Ан-12 в ноябре 
прошлого года в районе Пивова-
рихи. Это был первый мой вы-
езд с жертвами. Зрелище не для 
слабонервных, конечно. Хорошо, 
что отношусь к типу эмоцио-
нально стойких людей. А по-
другому у нас нельзя. Обошлось 
без каких-либо последствий 
в психологическом плане, даже 
снов никаких ужасных не было, 
хотя картина страшная была, 
когда мы туда приехали. Нико-
му бы не пожелал такую смерть. 
А вообще, работа у нас самая 
разная бывает. Каждую смену 
по три-четыре выезда. Однаж-
ды, извините за подробности, 
помогали собаку вытаскивать 
из уличного туалета».

ЗАЩИТНИКИ «ГОРОДСКОГО ОТЕЧЕСТВА» 
Накануне 23 Февраля репортерская группа нашего еженедельника побывала в одном из самых 

мужественных трудовых коллективов Иркутска — у спасателей МКУ «Безопасный город»

Каждому из наших сегодняшних героев 
вполне можно посвятить отдельную 
статью. На счету у них не одна спасенная 

жизнь, но афишировать свои достижения они 
не любят. «Просто такая работа», — говорят 
иркутские городские спасатели. Но как попадают 
на такую работу? Какое образование нужно? 
Учат ли на спасателей специально? Сопоставив 
все ответы, поняли — единого рецепта 
не существует. Все истории оказались разными. 
И это очень интересное чтение, захватывающее 
и вдохновляющее. С наступающим праздником, 
защитники «городского отечества»! Пусть у вас 
и ваших близких все будет хорошо.
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Евгений Ерофеев
«Окончил авиационный техни-

кум, потом получил высшее эконо-
мическое образование в БГУЭПе. 
Работал старшим мастером на авиа-
ционном заводе. И все вроде хоро-
шо, но чувствовал себя не в своей та-
релке. В детстве ведь я мечтал стать 
сначала пожарным, потом врачом. 
Непременно хотел приносить какую-
то пользу людям. Потому и пошел 
в спасатели. В 2014 году сдал ОФП, 
а это кросс 3 км, подтягивание, чел-
ночный бег, ну и отправился «на 
телефон», оперативным дежурным. 
Три с половиной месяца сидел на те-
лефоне — видел изнутри всю работу. 
Как только появилась вакансия, 
перешел в смену спасателей.

Самым запоминающимся был 
выезд в августе 2020 года на ДТП 
на Култукском тракте. Наша смена 
тогда во Иркутске II обеспечивала 
контроль детских соревнований. 
А тут заявка, причем территория 
не наша. Ну по этому поводу рассуж-
дать у нас не принято. Сели да по-
ехали. Оказалось, в районе Чистых 
Ключей завалилась фура. Движение 
по тракту было остановлено, а во-
дителя зажало в кабине. Наши кол-
леги из Шелеховского района были 

на месте, но достать пострадавшего 
у них не получалось в течение двух 
часов. Вот и обратились к нам за по-
мощью. Мы справились за 15 минут, 
хотя ситуация была непростой. У нас 
в бригаде был специалист, который, 
кроме того что работает спасателем, 
еще и в скорой помощи на полставки 
трудится — опыт колоссальный. Он 
сразу запрыгнул в кабину и занялся 
шинированием ноги водителя, так 

как она практически на одних 
сухожилиях держалась. Мы же 
с помощью специальных при-
способлений освобождали по-
страдавшего из железного плена. 
Вытащили, передали медикам. Че-
ловек был в сознании. Ну и все — ра-
бота выполнена, едем на базу.

Самый же нервный выезд случил-
ся в прошлом году. В течение пяти 
часов один сильно разволновав-
шийся товарищ на улице Советской 
держал в напряжении все службы 
города. Перемахнул через перила 
балкона на 14-м этаже вместе со сво-
им пятилетним сыном. Он стоял 
буквально над пропастью и угрожал 
спрыгнуть. Причиной стала не-
счастная любовь — вроде как люби-
мая жена его бросила. Пока искали 
женщину, он все стоял за перилами 
балкона. Причем остро реагировал 
на любое движение силовых струк-
тур и спасателей. Нам удалось раз-
вернуть внизу «куб жизни», но при 
такой высоте он вряд ли помог бы.

В этой нервной ситуации миро-
творцем выступила соседка — ее 
балкон был рядом, и она на про-
тяжении всего этого времени раз-
говаривала с мужчиной, убеждала 
его не делать глупостей, отпустить 
мальчика. В итоге все закончилось 
благополучно».

Юрий Ананских

«Окончил железнодорожный инсти-
тут (специалист таможенного дела), по-
сле армии работал логистом. Но всегда 
знал, что офисная работа — это не мое. 
Хотелось какой-то динамики, физи-
ческой деятельности. Так что когда 
армейский товарищ предложил стать 
спасателем, тут же согласился. Это был 
2015 год.

В первую очередь присматривался 
к самому себе — как отношусь к экс-
тренным ситуациям, как веду себя, по-
падая в них, могу ли работать в трудных 
условиях. В итоге убедился, что проблем 
никаких не испытываю. Эмпатия есть, 
конечно, но понимаешь, что это работа, 
которую нужно выполнять несмотря 
ни на что. Случаются здесь и моменты 
профессионального выгорания. Тогда, 

считаю, просто нужно уходить на более 
спокойную работу.

Первый серьезный выезд? Наверное, 
это попытка суицида на Глазковском 
мосту. Парень детдомовский, наверное 
не сумел совладать с превратностями 
судьбы и решился на последний шаг. 
Нам удалось его спасти. Конечно, я в тот 
день был в роли ученика — смотрел, как 
нужно действовать в таких ситуациях. 
Всю работу выполнил старший группы, 
сумевший парня разговорить, я стоял 
рядом и изредка вставлял в их диалог 
свои какие-то словечки. В общем, мы 
сумели его схватить, не дали прыгнуть. 
Конечно, после этого была какая-то эй-
фория, чувствовал гордость за профес-
сию. Спасли человека!

Кстати, самые запоминающиеся 
выезды — это те, о которых хочется 
быстрее забыть. Там, где гибель, стра-
дания, боль, кровь. В основном это ДТП 
и пожары. Помню, осенью 2018-го вы-
езжали на жесткое ДТП на улице Мира. 
Водитель на джипе решил проучить 
другого за какую-то небольшую погреш-
ность. Подрезал, вытолкнул на встречку. 
В итоге пострадало четыре человека, 
двое из которых дети. Больше всех до-
сталось двадцатисемилетнему парню, 
совершенно случайному человеку. Он 
спокойно ехал на легковушке по своей 
полосе, когда в нее влетел вытолкнутый 
внедорожником автомобиль. Мы быстро 
вытащили пострадавшего из превра-
тившегося в груду металла авто. Он был 
без сознания, но пульс был и дыхание. 
Передали его медикам. К сожалению, 
потом из прессы узнали, что спасти пар-
ня не удалось. Представляете, просто 
ехал по своим делам, никого не трогал, 
и тут…»

ЗАЩИТНИКИ «ГОРОДСКОГО ОТЕЧЕСТВА» 
Накануне 23 Февраля репортерская группа нашего еженедельника побывала в одном из самых 

мужественных трудовых коллективов Иркутска — у спасателей МКУ «Безопасный город»

Антон Андреев

«Сначала я сюда пришел как 
профессиональный водитель. 
Служба выиграла тендер на раз-
бор аварийных домов в Иркутске. 
Нужен был тракторист-маши-
нист, а я в колледже открыл все 
водительские категории прав, 
даже успел в Автодоре порабо-
тать на практике. Полтора года 
потом числился неаттестованным 
спасателем здесь, на тракто-
ре работал. Потом попросился 
на учебу в БПСО. Вот так и стал 
спасателем.

Привлекло то, что здесь нет 
рутины, как на заводе, и есть 

возможность освоить множество 
специальностей. Сейчас вот могу 
легально управлять всем, что 
движется по земле и воде — прак-
тически всеми видами лодок, ав-
томобилей, спецтехники, квадро-
циклами, гидроциклами и т. д.

Всяких негативных вещей в на-
шей работе хватает. Но позитива 
тоже много. Расскажу запавший 
в душу случай. Года три назад по-
ступил сигнал, что в Солнечном 
на четвертом этаже маленькая 
девочка залезла на подоконник 
и от падения ее защищает только 
москитная сетка. Барьер, как вы 
понимаете, совсем ненадежный. 
Выехали. У людей вокруг пани-
ка. Но к счастью, сообразили 
не долбить в дверь — можно 
ведь напугать ребенка. Пожар-
ные подъехали. Машину только 
остановили и начали лестницу 
подавать, я сразу на нее. Дело-то 
секундное — никто ж не знает, 
что в голове у годовалого ребен-
ка. Так вот, поднялся к окну, она 
на меня смотрит, вроде не боит-
ся. Легонько ее обратно в квар-
тиру подтолкнул, сетку вырвал 
и на руки схватил малышку. Она 
спокойная такая. Залез в окно, 
гляжу — мать лежит, то ли пья-
ная, то ли под воздействием нар-
котиков. Честно говоря, мне это 
неинтересно было. Открыл дверь. 
Народу сразу набежало — сле-
дователи и другие официальные 
лица. Девочку отдал, слышу, она 
сразу заплакала, но я уже ретиро-
вался. Работа сделана — на душе 
спокойно».

МКУ «Без-
опасный город» 
обеспечивает 
надежную за-
щиту населения 
в Иркутске. Со-
трудники уч-
реждения всегда 
находятся в высокой сте-
пени готовности, в самых 
сложных ситуациях дей-
ствуют слаженно и четко. 
Они оперативно реагируют 
на чрезвычайные ситуации, 
эффективно взаимодей-
ствуют со специальными 
и городскими службами, 
проводят аварийно-
спасательные рабо-
ты. Убежден, и дальше 
«Безопасный город» 
будет стоять на стра-
же мирной жизни наших 
иркутян!

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

«

Сергей Андреев. Фото Андрея Семакина



10 ИРКУТСК | № 6 (1042) | 18 февраля 2022 года иркутскинформ.рф

Лидия Ивановна Тамм имела многочисленные награ-
ды. Но более всего она гордилась тремя из них — ме-
далью «За доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.», знаком «Отличник советской 
милиции» и званием «Почетный гражданин города 
Иркутска», города, которому она посвятила всю свою 
жизнь

ЛЮДИ И СУДЬБЫ

Лидия Ивановна родилась в Иркутске 17 фев-
раля 1907 года. Воспитывалась в большой па-
триархальной семье дедушки по матери, быв-
шего ссыльного поляка Готовского. Училась во 
Второй женской гимназии имени И.С. Хамино-
ва. Участница скаутского движения в Иркутске, 
одна из первых пионерок города, затем — пио-
нервожатая, старшая пионервожатая пионер-
ской коммуны. Активистка иркутского комсо-
мола в 1920-е — начале 1930-х годов. С момента 
открытия в городе курсов ОСОВИАХИМ — пер-
вая девушка-курсант. В 1931 году окончила 
Иркутский институт советского строительства, 
работала в хозяйственных органах Иркутского 
облисполкома, возглавляла в 1937–1938 годах 
облкомхоз Читинского облисполкома.

В 1938 году была репрессирована по поли-
тическим мотивам: арестована по обвинению 
в шпионаже в пользу нескольких государств 
сразу. Содержалась в московской тюрьме на Лу-
бянке, подвергалась пыткам. Документы о ре-
абилитации Лидия Тамм получила в 1956 году. 
Несмотря на выпавшие ей тяжелые испытания, 
Лидия Ивановна не утратила веру в идеалы 
коммунизма, в 1958 году она вступила в КПСС. 
Работая на кирпичном заводе, Лидия Ивановна 
вела большую общественную деятельность. Ли-
дия Тамм явилась инициатором создания в Ир-
кутске специальных опорных пунктов охраны 
общественного порядка в помощь милиции.

По путевке партии Лидия Тамм участвовала 
в важнейших стройках области: строительстве 
Коршуновского горно-обогатительного комби-
ната и Усть-Илимского лесопромышленного 
комплекса. Вернувшись в Иркутск, Лидия Ива-
новна продолжила работу в опорном пункте, 
а также общественной приемной газеты «Вос-
точно-Сибирская правда», где трудилась более 
тридцати лет.

Иван Косов, член президиума Иркутской 
городской общественной  организация 
ветеранов войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов: 

«Когда вышла в свет ее первая книга «За-
писки иркутянки», а написала она ее ни мно-
го ни мало в 94 года, печатая одним пальцем 
на старой печатной машинке, я увидел на фо-
тографии юную Лидию Ивановну в 13 лет 
с пистолетом в кобуре. Вот такой она мне 
и запомнилась — бойцом по жизни, какие бы 
трудности и лишения ни испытывала».

Анатолий Капустенский, начальник 
Управления внутренних дел 
по Иркутской области в 1990–1993 годах:

«Я познакомился с Лидией Ивановной, 
когда работал начальником милиции в Ок-
тябрьском районе, это было в 1975 году. 
В один из вечеров я посетил общественный 
пункт охраны правопорядка № 1, где началь-
ником штаба была Лидия Ивановна. Войдя 
в помещение, сразу обратил внимание на по-
жилую женщину с белыми как снег, гладко 
причесанными волосами, вокруг которой 
царило оживление. Майор милиции Николай 
Николаевич Белов тогда мне сказал: «Если бы 
не она, то не было бы у опорного пункта та-
кого помещения, не работали бы ни дружи-
ны, ни оперативные комсомольские отряды, 
ни детская комната. Лидия Ивановна знает 
в своем микрорайоне все места сбора труд-
ных подростков, неблагополучные семьи, пья-
ниц и дебоширов».

Татьяна Громова, завсектором по работе 
с почетными гражданами Иркутска 
в администрации города:

«До конца своих дней Лидия Ивановна 
— это ясный ум, уникальная память, пре-
красное чувство юмора и качество исключи-
тельной современности. Вот она, рожден-
ная в 1907 году, интересная и современная: 
и в 90 лет, и в 97. Перед своим последним 
днем рождения сказала: «Таня, принеси свой 
шарфик из батика, повяжем на шее красиво, 
ведь мужчины же приедут поздравлять». 
Дверь ее квартиры на Лисихе закрывалась 
на защелку только на ночь. А желание всем 
помочь, особенно молодежи (трудной и та-
лантливой), до последнего было на самом вы-
соком градусе».

Ирина Терновая. Фото Татьяны Громовой 
и из открытых источников

Ветеран комсомола и партии, активная 
общественница, писательница, по-
четный гражданин Иркутска Лидия 

Тамм была неразрывно связана с нашим 
городом. Ее судьба во многом типична для 
людей ее поколения. Детские годы при-
шлись на бурные события революции 
и Гражданской войны, юность была тесно 
связана с порой комсомольской романти-
ки и социалистического строительства, 
зрелые годы совпали с мрачными годами 
сталинских репрессий. Лидия Ивановна 
прошла через аресты, пытки, казематы Лу-
бянки и лагеря. Но испытания не сломили 
ее, закалили характер, укрепили веру в че-
ловека, в значимость служения обществу.

ВСПОМИНАЯ ЛИДИЮ ТАММ
17 февраля – 115 лет со дня рождения почетного гражданина 

города, автора знаменитых «Записок иркутянки»

НАША 
ОБЩАЯ ПАМЯТЬ
33 года исполнилось иркутскому 

клубу жертв массовых 
политических репрессий 

«Встреча»

Миллионы наших сограждан 
прошли через казематы 
и лагеря ГУЛАГа. Правду 

о массовых политических репрессиях 
страна узнала лишь в конце 80-х годов 
прошлого века. Постановлением ЦК 
КПСС от 6 января 1989 года и Указом 
Президиума Верховного Совета СССР 
от 16 января 1989 года были приняты 
меры к увековечиванию памяти жертв 
репрессий периода 1930–1940 и начала 
50-х годов. Клуб «Встреча» объединяет 
людей, незаконно осужденных в годы 
массовых политических репрессий, 
и их детей, получивших статус 
реабилитированных.

«Клуб фактически начался со стихотворения, 
которое прочитала нам, общественникам, Ва-
лентина Сергеевна Малых. Его написал ее отец 
Сергей Александрович Малых за несколько дней 
до своего расстрела. Чудом удалось переправить 
стихотворение родным:

Ах ты доля, моя доля,
Доля горькая моя!
Ах, зачем ты, злая доля,
До тюрьмы меня свела.
Жил я мирно, безмятежно,
Но однажды по вербовке
Я врагом народа стал!
Ночью на допрос призвали
И заставили стоять,
Чистый лист бумаги дали
И велели подписать.
Не подписывал,
А дале стали зверски избивать…
Невозможно было слушать эти стихи в казен-

ном помещении бывшего обкома комсомола, где 
мы проводили прием людей, столько лет страдав-
ших от бессильной попытки узнать хоть что-то 
о своих родных, рассказать, какими они были. 
Невозможно было видеть слезы этих людей, си-
девших в очереди, чтобы наконец-то узнать о них 
горькую правду. А ведь им так хотелось высказать-
ся, да и просто проплакаться!

17 февраля 1989 года было принято решение 
о регулярности встреч и оформлении клуба. Клуб 
так и решили назвать — «Встреча».

Вскоре число участников встреч значительно 
возросло. В 1989 году было вскрыто захоронение 
в районе Пивоварихи, в местности, носящей на-
звание «Дача Лунного короля», где были найдены 
останки 304 человек. Вещи, обнаруженные на ме-
сте захоронения, были представлены в музейной 
экспозиции «Сгоревшая свеча». Большую помощь 
в организации этой экспозиции и работе клуба 
в его первые годы оказали сотрудники архива КГБ 
Валерий Павлович Гаврилов и Татьяна Ильинич-
на Шевченко. По запросам родственников они 
разыскивали личные дела репрессированных, зна-
комили с ними родственников.

Все последующие годы заседания клуба посеща-
ли журналисты, историки, общественники, извест-
ные иркутяне, почетные граждане города. Члены 
клуба принимали непосредственное участие в со-
ставлении списков приговоренных к высшей мере 
наказания для Стены памяти на мемориальном 
кладбище у села Пивовариха.

Многое изменилось в жизни клуба. Увы, из его 
первого состава остались только два человека. 
Но в клуб приходят новые члены, которые при-
нимают традиции прежних поколений. Конечно, 
эпидемия коронавируса не могла не сказаться 
на работе клуба. Но клуб живет! Да, изменилось 
многое, изменились адреса собраний, но неизмен-
ным остается время наших встреч — вторая среда 
каждого месяца в 14.00. Сегодня домом для клуба 
стал Иркутский областной художественный музей 
им. В. П. Сукачева, его отдел — информационно-
образовательный центр на ул. Свердлова, 16».

Ирина Терновая, руководитель клуба «Встреча»

Мемориальная доска на доме по адресу 
Байкальская, 216, где жила Лидия Тамм. Звания 
«Почетный гражданин города Иркутска» Лидия 
Ивановна была удостоена решением Иркутского 
городского совета народных депутатов 
трудящихся в марте 1986 года 
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появились в 1887 году. Затем в раз-
ные годы, по мере активизации 
хозяйственной деятельности, по-
гребения находили на значитель-
ной территории Кайской горы — 
в районе остановки общественного 
транспорта «Райсовет», стадиона 
«Локомотив» и, наконец, на месте 
современного парка Парижской 
коммуны.

Многие погребения были разру-
шены во время строительных работ, 
но даже то, что сохранилось, несет 
бесценную информацию о культуре 
и быте людей, живших более семи 
тысяч лет назад. О возрасте находок 
красноречиво говорит тот факт, что 
они на два тысячелетия старше еги-
петских пирамид.

Кроме человеческих останков 
в захоронениях обнаружили фраг-
менты керамической посуды, оскол-
ки бивней мамонта, скульптурные 
изображения из кости и сланца, 
наконечники стрел и скребки 
из кремния, ножи из нефрита 
и сланца, иглы из трубчатых костей, 
каменные гарпуны и кирки, а также 
большое количество рыболовных 
крючков разных размеров. Среди 
украшений преобладали подвески 
из зубов кабана, марала, тарбагана.

"
Первооткрывателем 
(в 1887 году) и первым 
исследователем 
захоронений Глазковского 
некрополя считается 
Николай Витковский, 
удостоенный за работу 
о предбайкальском 
неолите золотой медали 
(1889) — высшей награды 
Императорского Русского 
географического 
общества.

В разные годы изучением находок 
Глазковского некрополя занима-
лись такие выдающиеся советские 
ученые с мировыми именами, как 
антрополог, археолог, автор метода 
пластической реконструкции лица 
по черепу, доктор исторических 
наук, профессор, лауреат Государ-
ственной премии СССР Михаил 
Герасимов, а также знаменитый 
археолог, историк и этнограф, Герой 
Социалистического Труда, лауреат 
Государственной премии СССР, ав-
тор многочисленных исследований 
по истории первобытного обще-
ства, академик Академии наук СССР 
Алексей Окладников. Кстати, они 
выпускники нашего Иркутского го-
сударственного университета.

Исследования найденных в погре-
бениях костей позволили предполо-
жить, что древние «иркутяне» были 
невысокого роста — 145–150 санти-
метров и обладали большой физи-
ческой силой. Промышляли в ос-
новном ловлей рыбы. Генетический 
анализ указывает на их родство с ко-
рейцами, японцами и североамери-
канскими народами. Так возникла 
теория о том, что через байкальскую 
территорию тысячелетия назад шло 
переселение людей с запада на вос-
ток, а также в Америку. Со временем 
за этой расой закрепилось название 
«люди глазковской культуры».

Не запретная зона, 
а точка притяжения

Раскопки на месте Глазковского 
некрополя были закончены в конце 
прошлого века. На тот момент за-
фиксирована и исследована 71 моги-
ла, где находилось 115 погребенных. 
После этого основной целью стало 
основание музея. Однако, как уже 
отмечалось, опыта по сохранению 
такого объекта, как Глазковский 
некрополь, в мире нет. По законо-
дательству памятник должен строго 
охраняться государством. Но слож-
ность заключается не только в на-
учной уникальности и масштабе 
захоронений, а еще и в том, что рас-
положены они в центральной части 
большого города.

При решении задач, связанных 
с созданием музейного комплекса 
«Глазковский некрополь», решено 
привлечь как можно больше экс-
пертов. В этом должна помочь на-

учно-практическая конференция 
«Иркутск археологический. Про-
блемы сохранения и музеефикации 
археологического и исторического 
наследия в городской среде». Она 
пройдет в сентябре на площадке Му-
зея истории Иркутска. Ее ключевые 
моменты обсудили в конце прошлой 
недели на совещании под руковод-
ством мэра Руслана Болотова. Уча-
стие в обсуждении приняли пред-
седатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев, заместитель мэра — руко-
водитель департамента по социаль-
ной политике и культуре городской 
администрации Виталий Барыш-
ников, министр культуры региона 
Олеся Полунина, директор Музея 
истории Иркутска Сергей Дубровин, 
руководитель Общественной пала-
ты Иркутска Станислав Гольдфарб, 
директор Иркутского филиала 
Сибирского отделения Российской 
академии наук академик РАН Игорь 
Бычков, ректоры вузов.

На совещании Руслан Болотов 
акцентировал внимание на том, что 
музейный комплекс не должен стать 
«нерукотворным памятником», 
куда будет заказан путь жителям 
и гостям города, а наоборот, точкой 
притяжения для ученых и туристов 
со всего мира.

— Научно-практические конфе-
ренции всегда давали импульс для 
дальнейшего развития как города, 
так и науки. Сегодня основная зада-
ча — привлечь внимание широкой 
общественности к нашему уникаль-
ному археологическому наследию. 
Кроме этого, важно разработать 
механизм развития музейно-тури-
стического комплекса с учетом дей-
ствующих законодательных огра-
ничений, — отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Директор музея исто-
рии нашего города 

Сергей Дубровин 
заострил внимание 
на подборе участ-
ников конферен-

ции. Важно, чтобы 
в Иркутск приехали 

не только авторитетные уче-
ные, но и специалисты музейного 
дела. Этот вопрос еще будет про-
рабатываться. К участию в работе 
конференции планируется привлечь 
специалистов из Москвы, Санкт-
Петербурга, Новосибирска, Влади-
востока, а также Канады, Монголии, 
городов-побратимов Иркутска. 
Для организаторов важно, чтобы 
были разработаны нестандарт-
ные подходы к решению вопросов 
музеефикации.

Руслан Болотов также напомнил, 
что долгие годы реализация уни-
кального проекта стопорилась из-за 
различных ограничительных мер, 
связанных со статусом территории. 
Сейчас удалось создать сценарий, 
реализация которого не попадает 
под запреты. Также подготовлена 
«дорожная карта» по привлече-
нию финансирования из бюдже-
тов всех уровней и внебюджетных 
источников.

Председатель думы 
Иркутска Евгений 

Стекачев напомнил, 
что сейчас разраба-
тывается стратегия 
социально-экономи-

ческого развития го-
рода, в которой большое 

внимание уделяется туристической 
отрасли.

— Во всем мире набирает попу-
лярность научно-познавательный 
туризм. Музейный комплекс «Глаз-
ковский некрополь» имеет огром-
ный потенциал для привлечения 
внимания к нашему городу. Объ-
екту необходимо найти интересную 
подачу, привлечь средства на ее 
реализацию, подключить к проекту 
представителей всех уровней власти 
и научного сообщества, — отметил 
Евгений Стекачев.

Свою поддержку начинанию мэ-
рии выразили ректоры вузов и уче-
ные Российской академии наук. 
При необходимости площадки для 
встреч готовы предоставить ИГУ 
и ИРНИТУ. Для участия в работе 
научно-практической конференции 
также будут привлечены студенты.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова, Александра 

Новикова, Дарьи Таракановой 
и из архива Евгения Меньшагина

КАК СДЕЛАТЬ ГЛАЗКОВСКИЙ НЕКРОПОЛЬ МУЗЕЕМ? 
Ученые со всего мира обсудят это в сентябре на конференции в Иркутске

Продолжение. Начало на стр. 5

Эта фотография сделана во время раскопок погребения в парке Парижской 
коммуны, рядом с подстанцией, в 100–150 метрах от центрального входа 
(он находился со стороны улицы 2-й Железнодорожной), в 1980 году. К 
слову, археологам часто приходилось работать при большом стечении 
интересующегося народа, да еще каждый день приводили школьников на 
экскурсию. Внимание раскопкам уделялось значительное

«Глазковский некрополь» – редчайший археологический памятник в 
Иркутске, единственный в мире некрополь эпохи верхнего палеолита, 
сохранившийся в центре большого города. Здесь обнаружены погребения 
двух культур – китойской и глазковской. Расположен он в районе 
Кайской горы на левом берегу реки Ангары. Основная часть находится на 
территории парка Парижской коммуны в Свердловском округе. На фото – 
входная группа в парк со стороны улицы 2-й Железнодорожной, недалеко 
от перекрестка с Маяковского
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ООО «Сервисная компания «Колымская» было 
создано в 2020 году, еще до начала пандемии, для 
того чтобы развивать новое направление деятель-
ности — оказание коммерческих социальных услуг 
пенсионерам и маломобильным гражданам. Это пе-
ревозка спецтранспортом, служба сиделок, договоры 
ренты, частные пансионаты для пожилых людей.

И теперь основное направление Сервисной компа-
нии «Колымская» — заключение сервисных договоров 
на оказание ритуальных услуг. Сервисные, или по-
другому прижизненные, договоры — это не ноу-хау. 
Они заключаются на основе закона о похоронном 
деле, в котором говорится, что каждый человек может 
оставить свое волеизъявление о том, как бы он хотел 
быть похоронен. На основании этого волеизъявления 
и заключается прижизненный договор. Такие догово-
ры распространены по всей стране, в Иркутске по ним 
работают несколько ритуальных служб.

Сервисные договоры, в отличие от страховых, более 
гибкие — здесь нет ограничений по возрасту и состоя-
нию здоровья. Они дают максимум свободы в выборе 
комплекса услуг по погребению. Прописывается все 
до мелочей — какими должеы быть памятник, зал 
прощания, транспорт для доставки родных и близких, 
количество и размер венков и т. д. Пока пожилой че-
ловек в здравом уме и твердой памяти, он может все 
это спокойно обдумать и зафиксировать в документе.

Сервисные договоры не для эгоистов, они для 
тех, кто думает о своих близких и желает в будущем 
избавить их от серьезных трат и хлопот. Сервисная 
компания «Колымская» продолжает заключать 
такие договоры во всех своих офисах — в Иркутске, 
Ангарске, Шелехове, Усолье-Сибирском, Братске, 
Усть-Илимске. В штате остались прежние агенты, 
которые работали в этом направлении не один 
десяток лет. Сохранились и надежные партнеры 
— ритуальные службы «Спас», «Иртас-сервис», 
«Стикс» и другие.

Более того, «Колымская» вернулась и к страховой 
деятельности, но только теперь в качестве страхового 
агента — сервисная компания уже имеет договоры 
с несколькими страховыми фирмами, предлагающими 
интересные продукты по хорошей цене. Так, по стра-
хованию от укусов клеща наладили сотрудничество 
с новосибирской компанией «Д2-Страхование». У нее 
уникальная программа со страховой суммой 1 млн 
рублей. При этом полис действует на территории всей 
России. Даже если вы поедете на Алтай, Дальний Вос-
ток или в Крым, то получите там экстренную медпо-
мощь в случае укуса клеща. Если же вы потратите свои 

средства на лечение, то компания все равно компенси-
рует вам затраты. Цена полиса — подарок: на ребенка 
до 13 лет — 200 рублей, на взрослого — 238 рублей. Это 
стоимость со специальной скидкой для Сибирского ре-
гиона, в других субъектах страховка дороже. Есть инте-
ресные программы страхования от несчастного случая, 
а также страхование спортсменов с надежной защитой.

Второй партнер — «ППФ Страхование жизни». 
У него многолетний опыт заключения договоров 
накопительного страхования детей и взрослых. 
Есть программы на случай обнаружения серьезных, 
смертельно опасных заболеваний — их в списке 27. 
Если за период действия накопительной страховки 
у человека диагностировали такой недуг, то выпла-
чивается хорошая страховая сумма.

У специалистов ООО «Сервисная компания 
«Колымская» достаточно опыта, чтобы оценивать 
продукты других компаний и выбирать только 
самые оптимальные по цене, качеству и страховой 
защите.

Адреса офисов:
 9 Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245;  
тел.: 24-69-91, 43-58-88;

 9 ул. Гоголя, 80; тел. 54-64-10;
 9 Шелехов, 2-й квартал, д. 19а; тел. 4-00-50.

Тридцатичетырехлетний води-
тель, управлявший автомобилем 
«Тойота-Филдер», поворачивая 
налево на перекрестке улиц Бай-
кальской и Донской, столкнулся 
с двигавшимся по встречной полосе 
внедорожником «Порш», за рулем 
которого сидел мужчина 1984 года 
рождения.

— В результате дорожно-транс-
портного происшествия водители 
транспортных средств и пассажир 
универсала получили травмы раз-
личной степени тяжести и были 
доставлены в медицинское учрежде-
ние. Двадцатиоднолетнего пассажи-
ра «Тойоты», к сожалению, спасти 
не удалось, он скончался больнице, 

— рассказали в пресс-службе ГУ 
МВД России по Иркутской области.

Сейчас сотрудники ГИБДД Меж-
муниципального управления МВД 
России «Иркутское» проводят про-
верку и устанавливают все обстоя-
тельства и причины случившегося. 
А также настоятельно рекомендуют 
всем участникам дорожного дви-
жения строго следовать правилам, 
проявлять особую бдительность 
и внимательность при движении 
на дороге.

Еще одно серьезное ДТП произо-
шло ночью 9 февраля на железно-
дорожном переезде. Неизвестный 
водитель, двигаясь по улице Трак-
товой, столкнулся с подвижным со-

ставом, после чего скрылся с места 
аварии.

Позднее сотрудники полиции 
установили личность находившего-
ся за рулем. Им оказался 29-летний 
иркутянин, никогда не имевший во-
дительского удостоверения. На во-
прос полицейского, почему скрылся 
с места аварии, он ответил: «Ис-
пугался просто. Первый раз попал 
в ДТП. В шоковом состоянии взял 
и уехал».

В отношении нарушителя состав-
лены административные протоколы 
за управление транспортным сред-
ством без водительского удостове-
рения, невыполнение требования 

правил дорожного движения о за-
прещении водителю употреблять 
алкогольные напитки, наркотиче-
ские или психотропные вещества 
после дорожно-транспортного про-
исшествия, к которому он прича-
стен, за выезд на железнодорожный 
переезд при запрещающем сигнале 
светофора и другие нарушения пра-
вил дорожного движения. Материа-
лы будут направлены в суд для при-
нятия правового решения.

Антон Конев,  
по информации пресс-службы ГУ МВД  

по Иркутской области
Фото пресс-службы ГУ МВД 

по Иркутской области

Летом прошлого года на страховом ре-
гиональном рынке произошло не са-
мое приятное событие — прекратила 

свое существование страховая компания 
«Колымская», знакомая, пожалуй, каждому 
жителю Иркутской области. Она существо-
вала почти 30 лет и имела безупречную 
репутацию. В связи с ее уходом со страхово-
го рынка и расторжением договоров страхо-
вания ООО «Сервисная компания «Колым-
ская» предложила бывшим страхователям 
переоформить договоры на ритуальные 
услуги на приемлемых для них условиях.

Выезд на встречную поло-
су — очень рискованный 
маневр. Его последствия 

могут стать трагическими для 
участников дорожного движе-
ния. По статистике, аварии, 
произошедшие из-за выезда 
на встречку, оборачиваются 
самыми тяжелыми последстви-
ями. Так, за 2021 год на дорогах 
Иркутска и района было зареги-
стрировано более 70 подобных 
происшествий, при этом свыше 
120 человек получили травмы 
и 15 погибли. Смертельное ДТП 
на встречной полосе произошло 
и вечером 14 февраля на улице 
Байкальской. Погиб двадцатиод-
нолетний парень.

«КОЛЫМСКАЯ»: НОВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

НЕ ПОДЕЛИЛИ ДОРОГУ, ДАЖЕ ЖЕЛЕЗНУЮ…
Сегодня в газете «Иркутск» короткий обзор транспортных происшествий

ЕСТЬ РАБОТА
Сервисная компания «Колымская» 

готова принять на работу новых со-
трудников, которые после обучения 
смогут стать агентами. На собеседова-
ние ждут женщин предпенсионного 
и пенсионного возраста, которые хо-
тели бы иметь стабильный дополни-
тельный заработок.

АО «Д2-Страхование», лицензия на осуществление страхования СЛ № 1412 от 10.03.2021. ООО «ППФ Страхование жизни», лицензия на осуществление страхования СЖ№ 3609 от 27.01.2017. На правах рекламы

Пожилые люди, обратившиеся в «Колымскую», могут 
спокойно все обдумать и зафиксировать в документе

Эта смертельная авария произошла вечером 
14 февраля. На улице Байкальской столкнулись две 
иномарки. 34-летний водитель Toyota Сorolla Fielder 
на перекрестке с улицей Донской поворачивал налево 
и врезался в ехавший навстречу Porsche

Эта авария произошла ночью 9 февраля 
на железнодорожном переезде на улице Трактовой. 
Водитель столкнулся с подвижным составом и скрылся 
с места аварии

Илья Спирин. Фото из открытых источников
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— Еще год назад я был далек от земледелия, — 
признается Игорь. — Знакомые и родственники ис-
пытали шок, когда узнали, чем я теперь занимаюсь. 
Говорили: «Где ты, а где клубника». Зато теперь все 
довольны, особенно сын и дочь: у них всегда на сто-
ле свежая ягода.

Мы разговариваем с Игорем в окружении садовой 
земляники (именно так называют ягоду в професси-
ональных сообществах), на нас — стерильные одно-
разовые халаты и бахилы, а вокруг летают самые 
настоящие шмели.

Впрочем, ульи не самое удивительное в этой 
подвальной оранжерее, напичканной современной 
аппаратурой. Солнце здесь заменяют светодиод-
ные лампы, для фотосинтеза отдельно подается 
углекислый газ, проветривание и капельный полив 
происходят автоматически — два раза в день. Под-
держивают климат мощный кондиционер, приточ-
но-вытяжная система, осушитель и разнообразные 
датчики, фиксирующие любое отклонение от нормы 
(при этом наблюдать за процессом можно с мобиль-
ного телефона с помощью системы «Умный дом»).

Кстати, в помещении не так жарко, как в при-
вычных нам теплицах, поскольку температура под-
держивается в заданных пределах: 22–23 градуса 
днем и 16–17 ночью. Как уверяет Игорь, именно 
в таких условиях ягода чувствует себя максимально 
комфортно.

— Узнавал это, читая литературу, просматривая 
ролики на ютубе и общаясь с единомышленниками 
по всей России, — рассказывает иркутянин. — По об-
разованию я экономист и менеджер. Первое время 
работал в банковской сфере, потом ушел в страхо-
вание, есть бизнес. Живу в частном доме, и у меня, 
как у многих, есть огород, где мы с женой летом вы-
ращиваем овощи и ягоды. Всего понемногу, я даже 
не могу назвать себя садоводом-любителем.

Идея круглогодично выращивать клубнику в за-
крытом помещении появилась еще десять лет на-
зад. Однако до сих пор, объясняет Игорь Попов, 
она была нереализуема, поскольку не было соот-
ветствующих технологий. Все изменилось с по-
явлением Led-ламп, которые практически заменя-
ют солнечный свет, и при этом в них отсутствует 
ультрафиолет.

— За последний год мои знакомые в России 
и странах СНГ уже выращивали клубнику с помо-
щью этих ламп, — продолжает Игорь, — поэтому 
я был уверен в успехе. И сразу начал с того, что на-
шел помещение и закупил оборудование. Обошлась 
такая плантация недешево — в три миллиона 
рублей.

Любопытно, что выращивает клубнику 
Игорь на минеральной вате — это тоже 
технологическое ноу-хау. Рассаду высажи-
вают в нее в торфяных стаканчиках, а по-
сле того как корни прорастают, агровата 
полностью заменяет грунт — достаточно 
вовремя добавлять удобрения и поливать.

Впрочем, как мы уже поняли, полага-
ется Игорь не только на технологии. 
Есть у него и летающие помощ-
ники — около сотни шмелей. 
Насекомые, по словам си-
ти-фермера, — распростра-
ненная практика, которую 
применяют в закрытых по-
мещениях для опыления.

— В открытом грунте 
земляника садовая — са-
моопыляемое растение, 
— объясняет Игорь, — 
но на сити-ферме своя по-
года, и без дополнительного 
опыления примерно 50 
процентов плодов просто 
не завяжутся. Можно вруч-
ную опылять кисточкой 
или феном, но это слишком 
долго, поэтому шмели — 
лучший вариант. Причем 
даже лучше, чем пчелы, по-

скольку более трудолюбивы. Один шмель заменяет 
шесть пчел!

Живут такие шмели один-два месяца. Игорь по-
купает их сразу с ульем и даже подкармливает пыль-
цой, ведь сотня шмелей — это слишком много на его 
площадь в 100 квадратных метров. При этом даже 
в таком небольшом помещении иркутянину удалось 
посадить тысячу кустов из голландских питомников 
и уже через 45 дней получить первый урожай.

Сорта выбирал среди ремонтантных, чтобы пло-
доносили круглый год — Фавори, Фурор, Сан Андре-
ас, Гармония. Выбор оказался настолько удачным, 
что только за первую волну удалось собрать около 
150 кг клубники. Игорь подчеркивает, что пока он 
отрабатывает технологию. Чтобы полноценно вы-
йти на рынок, нужно приобрести новые помещения, 
посадить 10 тысяч кустов и, конечно, расширять 
ассортимент.

Пока мы разговаривали, Игорь собрал целое 
лукошко вкусной и ароматной клубники. И во вре-
мя дегустации мы уже мечтаем сами выращивать 
такую ягоду. Если в темнице это возможно, то дома 
с теми же светодиодными лампами, наверное, 
и подавно?

— Если создать условия, клубнику можно вы-
ращивать хоть на Марсе! — отвечает с улыбкой 
Игорь. — Но в квартире такой урожай вы все равно 
не получите — не сможете создать климат, подхо-
дящий конкретно для клубники. Это, в частности, 
влажность — не более 75 и не менее 65 процентов. 

Свет, который необходимо включать и выключать 
в определенное время. Еще надо подавать угле-
кислый газ, а он в больших количествах вреден 
для человека, но без него ягода уже не будет 
такая вкусная.

Кроме клубники на ферме Игоря в небольших 
количествах растут огурцы, помидоры и зелень 
(кинза, базилик, шпинат, руккола). Причем 

именно зимой — с сентября по май. Летом 
сити-фермер намерен сделать пере-

рыв, потому что в сезон клубнику, как 
и овощи, все выращивают на своих 
огородах.

Добавим еще, что недавно биз-
нес-проект Игоря Попова победил 

в региональном конкурсе «Пред-
принимательский прорыв года». 
А чтобы больше никто не удив-
лялся, «где он, а где клубника», 
иркутянин параллельно полу-

чает профильное образование. 
Окончил, например, «Школу 

фермеров» при Иркутском аграрном 
университете. В будущем 
планирует открыть сеть ма-
газинов в Иркутске. И на-
деется найти единомыш-
ленников, которые вместе 
с ним будут развивать сити-
фермерство в Прибайкалье.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой

На улице мороз пробирает до костей, 
а спускаешься в подвал многоквар-
тирного дома, где Игорь Попов обо-

рудовал ферму по выращиванию клубники, 
и попадаешь в летний оазис: здесь летают 
шмели, растут огурцы и помидоры, и клуб-
ника гроздьями свисает со стеллажей. Вла-
делец этого зеленого островка называет 
себя сити-фермером, хотя и признается, что 
пока все происходящее скорее хобби, не-
жели полноценный бизнес. Сколько стоит 
такое удовольствие и можно ли выращивать 
клубнику в квартире? Об этом репортерская 
группа «Иркутска» поговорила с Игорем По-
повым во время сбора очередного урожая.

КЛУБНИЧНЫЙ РАЙ В ПОДВАЛЕ
Как иркутянин ягоду зимой выращивает

«Сити-ферма» буквально переводится как «ферма в городе». В этом замкнутом помещении 
абсолютная чистота и стерильность, поэтому ягоду можно не мыть, а есть прямо с куста. Растет 
местная флора в системе капельного полива, в качестве субстрата используется минеральная вата

На клубничной плантации трудятся около сотни летающих 
полосатых тружеников. Шмели питаются пыльцой, а поэтому 
служат для опыления растений. И это очень эффективно, ведь 
за минуту одно насекомое опыляет в среднем 25 цветков. 
Живут они, кстати, в уютном улье в углу помещения

Игорь Попов по образованию экономист, 
несколько лет работал в банковской сфере. 
Клубника — его хобби. Информацию 
о том, как жители всего мира (в частности, 
в Израиле, США, Голландии и странах СНГ) 
выращивают ягоду в закрытом помещении, 
он искал в интернете. А сегодня он уже 
и сам может делиться опытом

Этот сорт садовой земляники называется 
Фавори. Сорт ремонтантный, а значит, может 
плодоносить круглый год. Кроме того, это очень 
крупная и сладкая ягода: плоды имеют удлинен-
ную форму и сохраняют свой цвет и блеск при 
хранении. Есть у Игоря Попова и свои рекор-
дсмены. Так, вес самой крупной ягоды достигал 
50 граммов
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ЯРКОЕ МЕСТО:  
ГРАФФИТИ В ГОРОДЕ 

Фоторепортер «Иркутска» Валентин Карпов знакомит нас 
с гигантскими рисунками на центральных улицах Иркутска

Небольшой, но весьма наглядный  урок истории на бетонном заборе вдоль дороги! Это стена ограждения бывшей ТЭЦ-2 – старейшей электростанции Иркутской 
области. Раньше она называлась ЦЭС — Центральная электростанция. Кстати, название «Цесовская набережная» появилось именно от ЦЭС. Почему буква «э» 
заменилась на «е» – неизвестно. Если хотите тщательнее изучить это граффити, приходите туда, где улица Ленина «упирается» в набережную (рядом с Вечным огнем) 

Двор в самом центре города между домами на улице 

Марата, 17, и Российской, 21, – без сомнения, самый 

«граффитичный» в Иркутске. Мало того, что здесь есть 

горка, которая уникальна уже тем, что она сделана «на 

века», из кирпича. Так она еще и самым тщательным 

образом украшена гигантскими рисунками. С одной 

стороны – затейливая роспись красно-белыми 

сказочными узорами, с другой – изображения парня 

и девушки: то ли пьют воду, то ли умываются, как уж 

фантазия подскажет, но рассматривать интересно! 

Там же во дворе стоит трансформаторная будка с 

изображением веселого, жизнерадостного мальчишки 

в панаме. И заметьте – без маски. Вероятно, граффити 

сделали еще до пандемии. Будем рады, если на связь с 

редакцией выйдут авторы рисунков в этом ярком дворе 

– интересно, как все задумывалось и реализовалось 

А это двор на Российской, 25. Владелец гаража, как видите, остроумно и ярко решил проблему «подпертых ворот»: присмотритесь – там, где желтый шар на рисунке, с трудом , но угадываются ворота. Наверное, в поисках парковки десять раз подумаешь, прежде чем закроешь своей машиной такой веселый и яркий рисунок 

А это очень детально прорисованное 
граффити, со множеством подробностей из 
жизни деревянного Иркутска. Гигантский 
рисунок можно увидеть в арке Института 
филологии, иностранных языков и 
медиакоммуникации  ИГУ (бывший институт 
иностранных языков) в сквере Кирова 

На Нижней набережной, ближе к устью реки Ушаковки, есть большое граффити 
с разной тематикой; чтобы рассмотреть его полностью, нужно прогуляться от 
памятника первооткрывателю Похабову вдоль реки Ангары

Футуристичное граффити на кирпичной стене здания вдоль парковки 
администрации города. Здесь идет большой поток машин, но успеваем ли 
мы, проезжая мимо сквера имени Кирова, обратить внимание на гигантский 
рисунок, который уже не первый год красуется на стене? Валентин Карпов. Фото автора
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (18–25 февраля)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+) 
Выставка «125 лет со дня рождения Хаим-Бера Гер-
шоновича Ходоса, врача-невропатолога, профессора, 
почетного гражданина Иркутска» (6+)
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Ир-
кутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+)
Выставка «Первая на Ангаре» (6+)

 � 20 февраля
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Елены Сергеевны Целютиной 
(12+) 
Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-
161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка работ фотохудожника Эльфриды Невзоро-
вой (6+)
Выставка работ мастеров союза «Оникс» «Зимушка-
зима» (6+)
Персональная выставка Г. К. Суханова «Мой мир» 
(6+)

 � 19 февраля
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)  
С 10.00 до 14.00.

 � 20 февраля
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+)
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного твор-
чества и ремесел (по изготовлению народной куклы, 
резьбе по дереву, ткачеству, лепке) (по заявкам) (6+)
Персональная выставка картин художника Ларисы 
Осодоевой с участием ИОГБУК «Центр культуры ко-
ренных народов Прибайкалья» (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Выставки: 
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+)
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+)
– «Кавказ в огне» (6+)
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+)
– «История и боевой путь 272-го стрелкового полка 
НКВД» (6+)
– «Иркутск авиационный» (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Иркутяне в во-
йнах ХIХ – начала ХХ века», «Иркутяне на фронте и в 
тылу», «29-я дивизия РВСН» (6+)

 � 19 и 20 февраля
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (6+). Начало в 13.30.
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян 
второй половины ХIX – начала XX века»; «Музей чая» 
(6+)
Выставки: 
– «Городская охота» (6+)
– «Свет Иркутска: освещение городских домов и 
улиц» (6+) 
– «Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+)
– «Байкал на почтовых открытках» (6+)

 � 19 и 20 февраля 
Экскурсия и мастер-классы в рамках программы «Се-
мейные выходные» (по записи) (6+)
Начало в 12.00 и 15.00. 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 19 и 20 февраля
«Илья Муромец». Богатырская сказка по русским 
былинам (6+)
Начало в 12.00. 

 � 25 февраля

Во время концертной программы «Поднимется 
Россия!» зрители услышат современные казачьи 
и воинские песни в исполнении артистов театра 
народной драмы

Концертная программа «Поднимется Россия!» (12+)
Начало в 19.00. 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 18 февраля

«Из чего же сделаны наши мальчишки?». Игровая 
программа в библиотеке № 32 (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 22-44-22.

 � 20 февраля
«Большие и беззащитные». Семейный библиодайвинг 
ко Всемирному дню китов и дельфинов в ЦДБ имени 
Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 12.00.
Адрес: б-р Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 22 февраля 
«Подрастем, ребята, и пойдем в солдаты». Познава-
тельно-игровой турнир в детской библиотеке № 24 
(6+). Начало в 12.30. 
Адрес: мкр. Первомайский, 24. Тел. 36-38-37.

 � 23 февраля
«В избиратели пойду, пусть меня научат!». Инфор-
мационный слайд-практикум для учащихся старших 
классов в библиотеке № 14 (16+). Начало в 12.00.
Адрес: б-р Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

 � 24 февраля
«Судьбы и времена». Вечер памяти к 100-летию со 
дня рождения поэта, военного корреспондента Семена 
Гудзенко для пенсионеров в библиотеке № 20 име-
ни Е. Евтушенко (16+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

 � 25 февраля
«Путешествие в страну вежливости». Комильфо-по-
сиделки, посвященные основным правилам культур-
ного поведения, в детской библиотеке № 21 (6+). 
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Гоголя, 4. Тел. 38-78-45.
«Пословица недаром молвится». Библиогорница для 
учащихся младшего школьного возраста в детской 
библиотеке № 30 (6+). Начало в 16.00.
Адрес: б-р Рябикова, 21а. Тел. 30-16-46.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 21 февраля
«Театральные подмостки». Виртуальный познаватель-
ный час о развитии театрального дела в Иркутской об-
ласти (https://hcenter-irk.info/) (12+). Начало в 14.00.
Вечер памяти Александра Баталина, посвященный 
75-летию со дня рождения главного редактора художе-
ственного вещания ИГТРК, газет «Наука в Сибири» и 
«Честное слово», информагентства «Сибтранспресс», 
собкора РИА «Новости» (16+). Начало в 17.00.

 � 22 февраля
«Имя его навсегда останется в истории русской ли-
тературы». Выставка ко дню памяти Н. А. Полевого 
(12+). Начало в 13.00.

 � 21, 22, 24, 25 февраля
«Богатыри земли русской». Празднично-развлека-
тельная программа ко Дню защитника Отечества для 
учащихся начальных классов (6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 18 февраля
Занятия для школьников 6–10-х классов по математи-
ке и логике «Теория игр, графов и вероятностей» (12+)
Начало в 10.00. 
Литературно-музыкальная встреча, посвященная Дню 
защитника Отечества. Ансамбль «Память сердца», ру-
ководитель Николай Мунгалов (12+). Начало в 15.00.

 � 19 февраля
Семинар «Поливаем, орошаем. Практические сове-
ты». Встреча клуба органического земледелия (12+). 
Начало в 11.00.
Заседание литературной студии «Слово» (12+). 
Начало в 12.00.
Литературно-музыкальный концерт «На страже Роди-
ны всегда!», посвященный 23 февраля (12+). 
Начало в 14.00.
Встреча школы молодых литераторов «Шмель» (12+). 
Начало в 17.00.
Вечер бардовской песни «Вспомните, ребята». Руково-
дитель Екатерина Барановская (12+). Начало в 18.00.

 � 20 февраля
Авторский проект протоиерея Прохорова «Кинопо-
эзия: следуем за образом». Просмотр и обсуждение 
фильмов Чарли Чаплина «Иммигрант» и «Искатель 
приключений» (1917) (12+). Начало в 15.00.

 � 24 февраля
Практикум «Осадочные горные породы». Клуб «Геома-
ния», лектор Вероника Глушкова (12+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Вкус хлеба во многом зависит от качества 
муки, а основной показатель качества — клейко-
вина. Мука с низким содержанием клейковины 
хуже формирует тесто, снижает сохранность фор-
мы изделия после варки и увеличивает содержа-
ние сухих веществ в варочной воде. Тесто из та-
кой муки быстро поднимается, а затем опадает 
и уже не восстанавливает свой первоначальный 
объем. Изделия получаются малого объема, рас-
плывчатой формы, с плохой пористостью.

Пробы пшеничной хлебопекарной муки по-
ступают в ФГБУ «Иркутская МВЛ» для про-
ведения исследований на показатели качества. 
За январь — февраль 2022 года во время лабо-
раторных испытаний специалисты отдела кон-
троля качества зерна, семян и посадочного ма-
териала Иркутской межобластной ветеринарной 
лаборатории Россельхознадзора в десяти пробах 
поступивших образцов выявили низкое содер-
жание клейковины.

Пекари знают, что муку со слабой клейковиной 
тоже используют для производства кондитерских 
изделий — например, вафель, сухого печенья. 
Но для хлеба, а тем более сдобных изделий нужна 
сильная мука с высоким содержанием клейковины.

Антон Конев. Фото из открытых источников

Хлеб — основной продукт питания че-
ловека и один из самых важных. Он 
дает энергию для нашего тела и моз-

га, так как содержит углеводы, которые 
являются основанием пищевой пирамиды. 
И всем хочется, чтобы он был вкусным.

ПРАВИЛЬНАЯ МУКА ДЛЯ ПРАВИЛЬНОГО ХЛЕБА
Определить качество муки могут специалисты Иркутской межобластной ветеринарной лаборатории

Оптимальной для производства хлеба и хлебо-
булочных изделий является мука с клейковиной 
средней (хорошей) по качеству. Хлебобулочные из-
делия из такой муки получаются хорошего объема, 
с равномерной и тонкостенной пористостью
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(12+)

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Опытный адвокат. Представительство в судах по гражданским, арбитражным, 
уголовным делам. Т. 8-914-881-21-38.

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 1. Разновидность нашейного платка. 6. Сорт груши. 
9. Лабораторный сосуд. 11. Сестра отца. 12. Пятнистый тюлень. 13. Русская 
народная сказка. 14. Бог в индуизме и брахманизме. 15. Знак алфавита. 
16. Делитель государств. 18. Город в Южной Америке. 21. Пшик. 24. Воз-
вышение в центре храма. 26. Неудача в деле. 27. Чувство приятной рас-
слабленности. 28. Короткая одежда без рукавов. 29. Вид брюк. 30. Самый 
быстрый конский бег. 31. Судовой колокол. 32. Единица деления земли 
в Монголии. 35. Быт. 38. Волокита, соблазнитель женщин. 41. Авто, где 
ставят на счётчик. 42. Арена цирка. 43. Неизменяемая часть речи. 44. Ги-
брид помело с белым грейпфрутом. 45. Блудный медведь. 46. Детёныш 
кошки. 47. Важничает и много воображает о себе. 48. Она же фейхоа.

По вертикали: 2. Овощное растение. 3. Откидная форточка. 4. Под-
лая негодяйка. 5. Разлетающиеся капли жидкости. 6. Хищная птица 
семейства соколиных. 7. Скоростной бег, задаваемый с испуга. 8. От-
ражённый свет. 10. Первый момент действия. 17. Одна из фаз Луны. 19. 
Площадка для приёма воздушных ванн. 20. Нацеливание пушки на цель. 
22. Учёный разгребающий пыли веков. 23. Краски, растёртые на эмуль-
сии. 24. Столица африканского государства. 25. Иголкин «прицеп». 32. 
Исполнитель ролей в кино. 33. Сорняк. 34. Медицинское учреждение. 35. 
Ироническая улыбка. 36. Сомнамбула. 37. Двенадцать однородных пред-
метов. 39. Короткий морской залив. 40. Старинный источник света.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Шарф. 6. Боск. 9. Реторта. 

11. Тётка. 12. Ларга. 13. Морозко. 14. Вишну. 15. 
Буква. 16. Граница. 18. Такна. 21. Ничто. 24. Амвон. 
26. Провал. 27. Истома. 28. Жилет. 29. Бриджи. 
30. Карьер. 31. Рында. 32. Аймак. 35. Уклад. 38. 
Ловелас. 41. Такси. 42. Манеж. 43. Наречие. 44. 
Свити. 45. Шатун. 46. Котёнок. 47. Цаца. 48. Акка.

По вертикали: 2. Артишок. 3. Фрамуга. 4. Стерва. 
5. Брызги. 6. Балобан. 7. Стрекач. 8. Отсвет. 10. 
Начало. 17. Новолуние. 19. Аэрарий. 20. Наводка. 
22. Историк. 23. Темпера. 24. Алжир. 25. Нитка. 32. 
Артист. 33. Мокрица. 34. Клиника. 35. Усмешка. 36. 
Лунатик. 37. Дюжина. 39. Ворота. 40. Лучина.


